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Mujer, ¿por qué lloras? ¿a quién buscas? (Jn 20, 15) 

 Si el Señor hoy te hiciera a ti esta pregunta, ¿cuál sería tu respuesta? Porque no hay 

más que una de dos: o lo buscas a Él, o te buscas a ti misma. 

 María Magdalena lloraba por no saber dónde habían puesto a su Señor y su corazón, 

que vivía “con la mirada puesta en Él” (Heb 12, 2) no soportaba la pena de esta 

pérdida. Nosotras, en cambio, muchas veces lloramos por autocompasión, por egoísmo, 

por estrechez de visión. 

 María sentía haber perdido a su Señor porque se lo llevaron. Nosotras perdemos de 

vista a Jesús porque andamos distraídas, agobiadas, preocupadas e inquietas por muchas 

cosas que no son “la única cosa necesaria” (Lc 10, 42). 

 María permaneció junto al sepulcro. Nosotras pronto nos cansamos de estar junto al 

sagrario. 

 María reconoció a Jesús cuando escuchó su nombre pronunciado como sólo el 

Maestro sabía pronunciarlo. Nosotras vivimos con muchos ruidos interiores y exteriores; 

ya no sabemos hacer silencio para escuchar su voz. 

 Pidamos al Señor que nos ayude a buscarlo a Él con todo nuestro corazón; que 

dejemos de contemplarnos a nosotras mismas para contemplarlo a Él; que enjuguemos 

las lágrimas estériles y nos dejemos encontrar por Él para ser testigos de su resurrección. 

 “Oigo en mi corazón: «Buscad mi rostro».  

Tu rostro buscaré, Señor, no me escondas tu rostro.” (Sal 26, 8-9)  

 “Déjame ver tu rostro, déjame oír tu voz.” (Cant 2,14) 

EDITORIAL 
Hna Margarita Ma. Dibildox Martínez cvi 
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LA ESPIRITUALIDAD AGUSTINIANA V 

11. Hombre justo. El talante de Agustín en cuanto a la justicia nos lo pone 

de relieve su mismo biógrafo: “Cuando estaban vacías las arcas de la iglesia, 

faltándole con qué socorrer a los pobres, luego lo ponía en conocimiento del 

pueblo fiel. Mandó fundir los vasos sagrados para socorrer a los cautivos y otros 

muchísimos indigentes, cosa que no recordara aquí, si no supiera que va contra el 

sentido carnal de muchos” (Posidio, Vida 24).  

Como punto de partida de nuestra reflexión puede servirnos la denuncia 

que Agustín hace de la civilización materialista de su tiempo, aunque sea un largo 

texto, los elementos que contiene parece estar sacados de cualquier diario de gran 

tirada de los actuales, puestos es boca de alguno de los grandes defensores de la 

sociedad del bienestar, única y exclusivamente desde el punto de vista material, 

por eso creo que nos puede ayudar a situarnos también nosotros: “Con tal que se 

mantenga en pie (la Patria) -dicen ellos-, con tal de que esté floreciente y oronda 

por sus riquezas, gloriosa por sus victorias, o -lo que es más acertado- en una paz 

estable, ¿qué nos importa lo demás? Esto es lo que más nos importa: que todos 

aumenten sus riquezas y se dé abasto a los diarios despilfarros, con los que el más 

poderoso pueda tener sujeto al más débil; que los pobres buscando llenar su 

vientre estén pendientes de complacer a los ricos, y que bajo su protección 

disfruten de una pacífica ociosidad; que los ricos abusen de los pobres, engrosando 

con ellos sus clientelas al servicio de su propio fasto; que los pueblos prodiguen sus 

aplausos no a los defensores de sus intereses, sino a los que generosamente dan 

pábulo a sus vicios. Que no se les den mandatos difíciles, ni se les prohíban las 

CANTA Y CAMINA CON SAN AGUSTÍN 
Hna Mary Carmen Aceituno cvi 
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impurezas; que los reyes se preocupen no de la virtud, sino de la sujeción de sus 

súbditos; que las provincias no rindan vasallaje a sus gobernadores como a 

moderadores de la conducta, sino como a dueños de sus bienes y proveedores de 

sus placeres; que los honores no sean sinceros, sino llenos de miedo entre doblez y 

servilismo; que las leyes pongan en guardia más bien para no causar daño a la viña 

ajena que a la vida propia; que nadie sea llevado a los tribunales más que cuando 

cause molestias o daños a la hacienda ajena, a su casa, a su salud o a su vida 

contra su voluntad; por lo demás, cada cual haga lo que le plazca de los suyos, o 

con los suyos, o con quien se prestare a ello; que haya prostitutas públicas en 

abundancia, bien sea para todos los que desean disfrutarlas, o, sobre todo, para 

aquellos que no pueden mantener una privada. Que se construyan enormes y 

suntuosos palacios; que abunden los opíparos banquetes; que, donde a uno le dé 

la gana, pueda de día y de noche jugar, beber, vomitar, dar rienda suelta a sus 

vicios; que haya estrépito de bailes por doquier; que los teatros estallen de 

griteríos y de pasiones impuras. Sea tenido como enemigo público la persona que 

sienta disgusto ante tal felicidad. Y si uno intentare alterarla o suprimirla, que la 

multitud, dueña de su libertad, lo encierre donde no se le pueda oír; lo echen, lo 

quiten del mundo de los vivos. Ténganse por dioses verdaderos los que se hayan 

preocupado de proporcionar a los pueblos esta felicidad y de conservar la que ya 

disfrutaban. Sea el culto como a ellos les plazca, exijan los juegos que se les antoje, 

los que puedan obtener de sus adoradores o junto con ellos; procuren únicamente 

que una tal felicidad no la pongan en peligro ni los enemigos, ni la peste, ni 

desastre alguno” (La ciudad de Dios 2,20). 

Nuestros tiempos no son los de Agustín, nosotros vivimos en la era del 

tener, al menos en occidente, en una sociedad opulenta, aunque, a decir verdad, 

existen las mismas desigualdades que en los tiempos de Agustín y, precisamente 

por eso, es posible que nos pueda ayudar algo lo que dice también a nosotros; de 

hecho, las desigualdades sociales, y en concreto el abismo entre ricos y pobres, es 

una de las preocupaciones que más se repiten en sus sermones, apelando siempre 

a la justicia y a la caridad. 

Agustín está muy sensibilizado ante los problemas que se derivan de la 

injusta distribución de los bienes; al poco de convertirse, una de las cosas que más 

le llama la atención de los monasterios que visita es la generosidad para con los 
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pobres que tenían los monjes: “Lo que les sobra del trabajo manual lo reparten 

entre los necesitados, con más diligencia que se puso en adquirirlo. No se 

preocupan en modo alguno de acumular abundancia de bienes: no es otro su 

empeño que deshacerse de lo que no les es necesario, hasta el punto de enviar 

barcos cargados de víveres a los lugares donde vive gente pobre y necesitada. 

Pero, ¿qué necesidad hay de insistir más sobre hechos tan conocidos de todo el 

mundo?” (Costumbres de la Iglesia 1,31,67). Parece que Agustín está convencido 

que el tener presente a los necesitados y socorrerlos es una de las tareas más 

importantes del monasterio: “Cuando obráis con solicitud y valentía y trabajáis 

con diligencia en orar, ayunar y hacer limosnas; cuando socorréis a los 

indigentes...” (Epístola 48,3).  

+ El mundo es el gran hogar de todos, Dios lo hizo para todos, pero lo 

cierto es que muchas veces no somos conscientes de ello y nos dedicamos a 

disfrutar de lo nuestro independientemente de los demás: “Dios da el mundo al 

rico lo mismo que al pobre. ¿Acaso porque es rico va a poder llenar dos 

estómagos? Pensad bien y ved si los pobres duermen saturados con los dones de 

Dios. El que os alimenta a vosotros alimenta a los pobres por medio de vosotros” 

(Sermón 39,4). Lo cierto es que pobres y ricos son iguales en cuanto hombres, sin 

nada vinieron al mundo y sin nada saldrán de él: “Dejando de lado sus riquezas, 

quienes piden son tales cuales aquellos a quienes piden. ¿Qué cara tienes para 

pedir a tu Señor, tú que no reconoces a quien es igual que tú? No soy, dices, como 

él. Lejos de mí el ser como él. Inflado y obcecado, esto dice el hombre andrajoso. 

Pero yo pregunto a los hombres desnudos. No pregunto cómo sois cuando estáis 

vestidos, sino cuando nacisteis. Ambos desnudos, ambos débiles, ambos iniciando 

una vida desdichada y, por tanto, ambos llorando. Recuerda, (oh rico!, el 

comienzo de tus días. Mira si trajiste algo a este mundo... ¿Acaso porque aquí 

encontraste muchas cosas, aunque tú nada trajiste, vas a llevarte de este mundo 

algo contigo?... Nada trajiste, nada te llevarás de él. ¿Por qué te inflas contra el 

pobre?... He aquí, rico, que nada trajiste al mundo, pero tampoco puedes llevarte 

nada de él” (Sermón 61,8-9). 

Agustín también afronta el problema de fondo de la existencia de los 

pobres y la pobreza, que no es otro que la injusta distribución de la riqueza: “Dios 

nos da a todos las cosas en abundancia para disfrutarlas; ha hecho el mundo tanto 



6 
 

para el rico como para el pobre” (Sermón 39, 4); Dios ha puesto en la tierra 

bienes abundantes para todos, pero no los suficientes para llenar los bolsillos de 

los avarientos: “Los deseos de los mendigos se sacian con pocas monedas, mientras 

que la ambición de un hombre avaro no la sacia ni el mundo entero” (Sermón 

359 A,6). 

+ Al nacer y al morir todos somos iguales y estamos desnudos, después, es 

posible que durante el resto de la vida parezcamos distintos, pero es sólo 

apariencia, porque al final siempre salen las cuentas: “Considere y piense el rico 

que también él es mortal e igual al pobre mortal. A ambos los recibió desnudos la 

tierra, a ambos los espera la muerte y ante ninguno de los dos tiene miedo la 

fiebre. La tiene el pobre en su lecho de tierra; pero tampoco el rico la asusta 

cuando viene a su lecho de plata. Reconozcan que los pobres son sus iguales; los 

hombres pobres son también hombres; el vestido es distinto, pero la piel es 

idéntica; y aunque al rico lo entierren envuelto en aromas, no por eso dejará de 

tener lugar la corrupción, aunque tarde más; tardará más en corromperse, pero 

¿no se corromperá acaso?” (Sermón 177,7).  

Hablando del rico epulón y del pobre Lázaro nos presenta un cuadro 

cargado de realismo y una propuesta para que el rico tome conciencia de que 

también él nació desnudo y nada se llevará, por tanto, no es inteligente la 

avaricia: “Los dos eran ciertamente hombres, hombres de carne y mortales, pero 

no eran iguales. La naturaleza era la misma, pero el modo de vida no. Ninguno de 

ellos está libre de la condición mortal, y, sin embargo, uno banquetea 

espléndidamente y el otro aparece todo asqueroso, envuelto en andrajos y 

miseria. Aquel se deleitaba con exquisitos alimentos, fruto de la inventiva de sus 

cocineros; este se hallaba a la espera de que cayesen migas de su mesa. Escuchen 

ahora los ricos que no quieren ser misericordiosos. Escuchen lo siguiente: todos 

nacemos con una misma condición, vivimos bajo una misma luz, respiramos un 

mismo aire y nos agotamos con una misma muerte... Nada llevamos o 

arrebatamos con nosotros. Sólo la avaricia de los ricos es insaciable. Siempre está 

acaparando y nunca se sacia; ni teme a Dios ni siente respeto humano; ni perdona 

al padre ni reconoce a la madre; ni obedece al hermano ni guarda fidelidad al 

amigo...” (Sermón 367,1). Dirigiéndose al rico, como si fuese Dios quien le habla, 

le dice: “Mira vuestro común origen: ambos nacisteis desnudos. Sí; también tú 
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naciste desnudo. Muchas cosas aquí hallaste; pero tú, ¿qué aportaste? No te pido 

sino lo mío; dámelo; ya te lo devolveré. Yo he sido tu dador, hazme pronto tu 

deudor” (Sermón 223,5). 

 

Como podemos ver, Agustín con frecuencia se remite a la solidaridad que 

nace de la naturaleza humana para argumentar la igualdad que debe existir entre 

los hombres. El hombre ha sido hecho para vivir con los demás: “Como quiera 

que cada hombre en concreto es una porción del género humanal y la misma 

naturaleza humana es de condición sociable, síguese de ello una grande excelencia 

natural, como es el vínculo solidario de la amistad entre todos los hombres” (Del 

bien del matrimonio 1,1). Pero, no sólo eso, hemos de tener en cuenta que hemos 

sido redimidos de la misma manera en la cruz y hechos hijos adoptivos de Dios 

nuestro Padre y, como consecuencia, hemos sido hermanados con Cristo. Para 

nosotros cristianos, no podemos detenernos en esta dimensión meramente 

humana de la solidaridad, sino que tenemos que caminar en la caridad, pero la 

caridad comienza ayudando al necesitado: “Luego, hermanos, la caridad comienza 

aquí: dando de lo superfluo al necesitado que se halla en algunas penurias y 

librando al hermano de los apuros temporales con las cosas que le sobran de este 

mundo. Este es el comienzo de la caridad. Si alimentares con la palabra de Dios y 

con la esperanza de la vida futura esta caridad incoada, obtendrás tal perfección 

que estarás dispuesto a dar la vida por tus hermanos” (Comentario a la carta de 

Juan 6,1). 

+ Agustín insiste en que estemos atentos con relación a los pobres, sabe 

que es una tarea que siempre está pendiente y que nunca se aprende del todo, por 

eso les dice a sus fieles: “No despreciéis a los pobres, a quienes no tienen adonde 

regresar ni adonde entrar. Tienen casas; las tienen eternas. Las tienen y en vano 

desearéis entrar en ellas” (Sermón 41,6). Es más, terminando los sermones invita a 

los fieles a “pensad en los pobres, en cómo vestir a Cristo desnudo” (Sermón 25,8; 

cfr. Sermón 122,6); en otra ocasión parece insinuar que para ser hijos es necesario 

dar a los pobres: “Hay que entregar ya a los pobres lo que habéis reunido, los que 

lo reunisteis; y esta vez tenemos mucho menos para la suma que soléis ofrecer; 

sacudid la pereza. Yo soy ahora mendigo de los mendigos; pero ¿qué me importa? 
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Sea yo mendigo de los mendigos, para que vosotros seáis contados en el número 

de los hijos” (Sermón 66,5). Dad a los pobres es el camino para recibir de Dios el 

perdón: “Pensad en los pobres. Os lo digo a todos: dad limosnas, hermanos míos; 

dadlas, que nada perdéis. Creed a Dios. No os digo sólo que no perdéis nada de 

lo que dais a los pobres; os digo más: no sólo no perdéis eso, sino que perdéis 

todo lo demás. Ya veremos si hoy sois causa de alegría para los pobres; vosotros 

sois sus graneros, para que Dios os dé con qué dar y os perdone vuestros posibles 

pecados. Introducid la limosna en el corazón de los pobres, y ella orará por 

vosotros al Señor” (Sermón 376 A,3). 

Recuerda canta y camina con San Agustín 

 

 

 

 

SSAALLIIRR  

Las redes sociales nos han llenado la vida de ideas, mensajes, argumentos, y parece 

que nada queda oculto a 

los demás. A veces dan 

ganas de cerrar los ojos y 

los oídos y ser capaces 

de escuchar al silencio y 

de contemplar lo simple 

y sencillo. 

Pero esta ola de 

comunicación tiene 

también sus grandes 

ventajas, una de ellas, 

para mí de las más 

TEOLOGIA MISIONERA 
Hna. María Elena González G. cvi 
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valiosas, es la oportunidad de leer al Papa Francisco diariamente y cómo está 

teniendo injerencia en la vida de todo el mundo. 

Tanto en sus homilías de Sta. Martha, en sus documentos, Audiencias de los 

miércoles, viajes apostólicos y sus continuos twitters podemos decir después de un 

año que sabemos ya la línea y la riqueza de Jorge Mario Bergoglio hoy Papa 

Francisco. 

Pero hay una idea que creo que se ha convertido en su grito de guerra y que lo 

dice a hora y deshora. “SALGAN”, quiere a una Iglesia en las calles, a los jóvenes 

en las calles, a los religiosos saliendo, a las familias fuera.  

Nos ha recordado que ya desde el Antiguo Testamento se vivía esta idea de salir 

de moverse, de desarraigarse y despegar para salir, Abraham salió de Ur, Moisés 

con su pueblo al desierto, Jeremías que sale donde el Señor le dice. Y Jesús mismo 

sale desde que está en el seno materno a empadronarse y nació fuera del hogar, 

salieron a Egipto, salió de Nazaret a Cafarnaúm, y toda su vida fue un 

movimiento de salir hacia los demás. 

Pero ¿qué significa para nosotros hoy el tener que salir?, ¿Qué tenemos que hacer 

como comunidades y familias?  

Se me ocurre que el primer movimiento es salir de mi misma, de mi confort y ser 

capaz de ir más allá de donde me involucro y muevo. Esto significaría que deje de 

ponerme yo en primer lugar, que esté atenta a las necesidades de los demás, que 

mi persona, mi tiempo, mis cosas, mis ideas, mis, mi, mi, mi, estén al servicio del 

Reino. Y esto traduciéndolo en acciones concretas es una verdadera pascua, es 

muerte para dar vida. Es urgente creo yo una liberación interior que me 

desencadene hacia la plenitud de la entrega. 

Buscando caminos para responder a este llamado podríamos partir de lo que dice 

el Papa sobre la intimidad de la Iglesia con Jesús, una intimidad itinerante, y la 

comunión “esencialmente se configura como comunión misionera.” EG 23. Todo 

cambio que nos lleve a salir con el evangelio hacia afuera debe estar cimentado en 

esta intimidad con Jesús. El contacto cotidiano con la Palabra de Dios, el estar, 

simplemente estar frente a su presencia en intimidad hará de nosotras las 
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evangelizadoras alegres que contagien y entusiasmen al seguimiento de Jesús 

Verbo Encarnado. 

Dice el papa Francisco que la comunidad de discípulos misioneros en salida, 

primerean, se involucran, acompañan, fructifican y festejan.  Tal vez estas sean 

palabra que en nuestras evaluaciones tendrían que marcar la pauta. 

Y ya cercano nuestro Capítulo General habría que pensar a nivel general en esta 

llama a salir. ¿Qué nos pide hoy la Iglesia en nuestro servicio de “prolongar la 

Encarnación del Verbo?”.  

Nos sabemos y reconocemos profundamente amadas por Dios y queremos desde 

nuestra Fundadora ser hijas de la Iglesia. ¿Qué nos pide la Iglesia hoy? ¿Qué 

tendríamos que hacer para realizar en el hoy el proyecto de Dios? 

Papa Francisco nos ha puesto la pauta, con sus viajes, sus mensajes, sus gestos, su 

entrega, su sentido del humor y sobre todo su valentía. No tengamos miedo, 

cuando esto viene de Dios viene al mismo tiempo una carga de fuerza del Espíritu 

Santo, solo hay que saber ser dóciles y valientes. 

Con nuestros dos nuevos santos San Juan XXIII y San Juan Pablo II el grande 

caminemos en tierra firme fuertes en la fe. 

Seamos audaces, creativas y valientes. Son muchos los que serán cautivados a 

través de nuestra cercanía, nuestra sonrisa, nuestros gestos y palabras, nuestro ser 

de Dios. ¿La llamada? En primer lugar a vivir esa intimidad, si no comenzamos 

desde ahí nuestro salir será estéril y “callejero”, no evangelizador. 

Glorioso Espíritu  Santo, guía mi pluma para mostrar que la Santa Trinidad es la 

primera orden y la primera comunidad religiosa, de la cual se derivan todos los 

religiosos y todas las religiones, y que todos y todas deben retornar a ella para 

dar cumplimiento a lo que pidió el Salvador en la noche de la cena: que todos 

sean consumados en uno, así como tú eres un Dios en tres personas distintas, y 

que Jesucristo es uno en tres sustancias.  

Diario Espiritual OG -04  
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Se hace realidad la promesa de 

Jesús de enviar al Espíritu Santo y 

constituir de ese modo su Iglesia. En 

oración con María, también 

nosotras nos hemos preparado para 

vivir diariamente nuestro 

Pentecostés.  

En mi pequeña oficina, en donde 

realizo mis trabajos para la 

Congregación en Catequesis y 

Modelo Educativo, tengo siempre a 

mi vista en la pared, el Calendario 

Litúrgico 2012-2013. Cada año 

litúrgico me impresiona el ver la distribución del Círculo en semanas para cada 

tiempo litúrgico. El tiempo después de Pentecostés es el más grande de los 

sectores, integrado por 33 semanas, dentro de ese tiempo, está la Santísima 

Trinidad, el Cuerpo y la Sangre de Cristo y san Pedro y san Pablo. 

¿Por qué tantas semanas después de Pentecostés? En una ocasión escuché a un 

sacerdote que, haciendo notar este tiempo nos dijo que la Iglesia nos da cada año, 

para recordarnos que el Espíritu Santo está como presencia del mismo Cristo en su 

LA PALABRA EN LA CATEQUESIS 
Hna Tere Díaz Conti cvi 
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Iglesia cada día de la vida. Sí, DE LA VIDA DIARIA. Las Celebraciones o las Fiestas 

litúrgicas las preparamos, pero este tiempo enmarcada por el color verde, nos da 

la oportunidad de vivir aquello para lo que nos han preparado todas las señaladas 

en el Calendario. La vida diaria es la que muestra qué tan profunda fue la 

preparación para la celebración de Pentecostés, porque el Espíritu ha venido a 

abrir nuestra mente y fortificar nuestra voluntad para poner en práctica el: “Vayan 

y evangelicen”, comenzando por cada una de nosotras mismas. 

En un material para nuestro Retiro mensual, cuyo autor es José María de Miguel 

González, se cita en la última parte el encabezado “Pentecostés como punto de 

partida en la acción del Espíritu. “El hecho de que el Espíritu descendiese sobre 

Jesús lo interpreta San Ireneo como una especie de ´entrenamiento´: ¡para que el 

Espíritu se habituase a tratar y habitar en la carne! Y,  en efecto, la carne de Cristo, 

concebida en el seno de María Virgen y glorificada por el Espíritu en la 

resurrección, manó para nosotros el ‘agua viva´, como don escatológico de la 

nueva creación. Aquel primitivo aliento de vida que Dios insufló sobre el hombre 

(Gen 2, 7), es llevado a hora a su plenitud escatológica con el Soplo del 

Resucitado sobre los discípulos (Jn 20, 22). A partir de entonces,  “la vida, que 

tiene su origen en el Padre y se nos brinda en el Hijo, se nos comunica íntima y 

personalmente por el Espíritu Santo mediante el ministerio de la Iglesia. Lo  que 

tiene su origen en el Padre y su mediación en el Hijo, encuentra su última 

perfección en el Espíritu Santo”. (W . Kasper, El Dios de Jesucristo. Salamanca  

1985, 231). Este es el significado de Pentecostés, no una simple consecuencia de la 

encarnación, sino una intervención absolutamente nueva: “es el segundo acto del 

Padre” en orden al cumplimiento de la ’economía’ salvífica; después del envío del 

Hijo viene la misión del Espíritu Santo. Ahora empieza a cumplirse la promesa de 

Jesús, que al mismo tiempo es la ‘Promesa del Padre’ (Lc 24, 49; He 1, 4); ahora 
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toma el relevo el Paráclito, aquél que hará las veces de Jesús junto a los discípulos 

haciendo de la multitud un solo cuerpo de Cristo (1 Cor 12,12s). Por eso, a 

semejanza de Jesús al comienzo de su misión, ellos serán también bautizados “en 

el Espíritu Santo” (He 1, 5) y recibirán la fuerza para ser sus “testigos en Jerusalén, 

en Judea y Samaria, y hasta los confines de la tierra” He 1, 8). Esta es la misión de 

la Iglesia que tomó conciencia de sí misma y se manifestó públicamente al recibir 

el don del Espíritu en Pentecostés. Cf. Juan Pablo II, Redemptoris Missio (7-XII-

1990), cap. III: El Espíritu Santo protagonista de la Misión).” 

El del P. Francisco Merlos Arroyo, del los meses de  marzo- abril de 2014, 

contiene principios que conviene conozcamos para crecer en nuestra vocación de 

discípulos misioneros. Leámoslo  con interés. 

1. Ubicarse es saber en qué lugar estamos, en qué tiempo vivimos  y con 

quienes nos relacionamos. La  ubicación es el tipo de relaciones conscientes 

e intencionales, que una persona establece con el espacio, el entorno  la 

época en que vive.  La ubicación da seguridad  y aplomo en la 

convivencia, permite construir con otros algo valioso, y sobre todo, da la 

posibilidad de hacer proyectos en los que pueden utilizarse las mejores 

energías y talentos que se tienen, En realidad la vida entera se diferentes 

etapas (niñez, adolescencia,  edad adulta, tercera edad) y en diversas 

situaciones y acontecimientos que se experimentan. 

2. Uno de los problemas más frecuentes en nuestro tiempo es la desubicación, 

que consiste precisamente en no entender dónde estamos situados y en 

qué tiempo vivimos. Hay demasiada desubicación en  la familia, en la 

sociedad, en el trabajo, en la profesión, en la Iglesia  en todas partes y ya 

se sabe que el hombre y la mujer desubicados, además de ser muy 

inseguros, pierden el tiempo y las oportunidades, desperdician sus talentos, 
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son enormemente vulnerables y nunca pueden hacer  ningún  proyecto, 

porque la vida se les va en ver dónde estamos  ubicaos. 

3. Hay actitudes negativas que impiden una sana ubicación. Estas son 

alagunas de ellas: La inconformidad con lo que tenemos y con el tiempo 

que nos ha tocado vivir, acompañada de rebeldía y conflicto  con todo y 

contra todos. La inmovilidad que no se atreve a dar ni un solo paso para 

adaptarse por miedo o por flojera. El huir de la realidad y del tiempo, 

pensando que con darle la espalda se resolverán la cosas. El caminar en 

sentido contrario, afirmado que los tiempos pasados fueron mejores. 

Dejan todo en manos de la Providencia, el descargando en ella nuestra 

responsabilidad para  no complicarnos la vida. Sin embargo lo que se 

requiere es el protagonismo comprometido, que consiste justamente en 

saber dar la cara, poner en juego nuestras capacidades y sobre todo, 

solidarizarnos lealmente con las personas  del entorno y del tiempo en que 

vivimos. 

4. La Iglesia como institución muchas veces no ha sabido ubicarse sanamente 

en la realidad de su tiempo. Asumió posiciones que la llevaron un 

aislamiento y a un rechazo de la misma. Una Iglesia sobre la calidad en 

actitud de arrogancia.  

5. Jesús, por estar perfectamente ubicado, es la persona más libre para 

anunciar la Buena Nueva de Dios y del hombre. Ante los poderes civiles y 

religiosos, se ubica sin servilismos; frente al pueblo, actúa con autenticidad, 

paciencia y comprensión; ante la ley y las tradiciones, se sitúa con una 

sabiduría que las pone al servicio de las personas; ante el Padre es el Hijo 

Amado que hace fielmente  su voluntad; ante los pobres se comporta con 

ternura compasiva; ante el Reino de Dios se ubica y lo proclama como 
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realidad que libera de toda opresión y esclavitud. ¿Será posible que la 

Iglesia de hoy se ubique como se ubicó Jesús ante la realidad, el tiempo y 

las personas? De no ser así ¿PODRÁ REALIZAR ESA NUEVA 

EVANGELIZACIÓN QUE PRETENDE EN NUETROS DÍAS? Está por verse. 

“El Espíritu Santo trabaja activamente por vosotros. ¡La Iglesia de Cristo está  

viva!"(L Osservatore Romano, viernes 25 de octubre de 2013, número 43). 

 

 

 

 

EDUCACIÓN Y ETICA AMBIENTAL 

Este artículo es continuación de las reflexiones del número anterior. Es importante 

recordar que no es lo mismo educar que informar. En este tiempo vivimos un 

bombardeo de informaciones que incluso pueden ser opuestas o contradictorias, 

en torno al tema del medio ambiente y su protección, pero existe poca conciencia 

sobre valores y ética en el manejo de estos temas. Así tenemos que el día de la 

tierra se sugiere apagar las luces para ahorra energía y sin embargo se gasta más 

apagando por ejemplo la Torre Eiffel y volviéndola a encender, que si se hubiera 

quedado encendida… Hay personas que por pose apagan las luces de su casa y 

cenan con velas encendidas que contaminan más que si hubieran dejado las luces 

encendidas y lo más contradictorio son las personas que hacen marchas para 

proteger a las focas, los toros, etc, pero no mueven un dedo para protestar por el 

aborto o la eutanasia…De ahí la importancia de tener claridad en estos temas 

relativos al cuidado del medio ambiente, como regalo de Dios para el bien de la 

humanidad. 

En el tránsito por diversos escalones y experiencias constructivas, la educación 

ambiental ha ido construyendo una visión más amplia sobre la vida, un contacto 

más intenso con la Naturaleza, una percepción más clara sobre el papel a 

RINCON ECOLOGICO 
Hna. Ma. Teresa López Cao cvi 
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desempeñar en la sociedad y sobre nuestro reingreso consciente a la Naturaleza y 

a nuestra esencia como seres humanos, tratando de fundamentar sus acciones en 

valores y principios. 

La educación ambiental nos lleva a pensar en el conjunto de los seres humanos 

como personas que pueden y deben tomar parte activa en el proceso de su propio 

desarrollo, como individuos pensantes, como miembros de una comunidad, de 

una nación, en suma, como seres humanos responsables vinculados con espacios 

geográficos y ámbitos históricos y culturales, y como ciudadanos y ciudadanas de 

este Planeta Tierra. 

Tres elementos de base cuya articulación se relaciona con la educación ambiental: 

- Los derechos a la vida, al desarrollo sustentable y al ambiente sano. 

- Los deberes ambientales, diferenciados según roles sociales. 

- La participación real para defender los derechos y llevar a la práctica los 

deberes ambientales. 

Tomando en cuenta estos tres elementos se puede definir la educación ambiental 

como: “La educación ambiental es la integración dinámica entre el reconocimiento 

de los derechos al ambiente y a la vida, los deberes diferenciados de ciudadanos y 

ciudadanas frente al ambiente y el desarrollo sustentable, y la participación activa 

de todos y todas para defender sus derechos y ejercitar cotidianamente sus 

respectivas responsabilidades, en un marco ético y de valoración de la vida en 

todas sus manifestaciones”. 

Así en la base de esta educación está el reconocimiento de la dignidad de todo lo 

creado, en primer lugar el ser humano, y en la conciencia de que Dios nos ha 

regalado a todos los seres humanos esta creación para transformarla, no para 

destruirla y que en el centro de esta creación está el ser humano como señor, no 

como dominador, como transformador y cocreador con Dios. Esta creación 

también ha sido redimida por Cristo y nosotros debemos contribuir a que esa 

redención también llegue por la transformación de un mundo más habitable en el 

amor y cuidado de todos los seres creados. 

 



17 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El I Congreso MISVE Nazareth, se llevó a cabo 

del 29 al 30 del presente año, la sede fue Apaseo el 

Grande, Gto.  

El viernes a media mañana comenzaron a llegar 

los participantes, y era una verdadera fiesta su llegada, se 

les recibió con un canto que hiciera alusión a su lugar de 

origen.  

Se hizo el registro, se les dio su lugar donde 

habrían de hospedarse, niños y niñas por separado, con 

sus respectivos acompañantes, ese mismo día, la presentación de los grupos, 

quienes lo hicieron con algún canto, porra, entre otros. Daba gusto verlos allí, con 

un rostro, ya no eran MISVE NAZARET, ahora estaba personificado, los hubo 

desde jardín de niños, 

hasta de secundaria. 

Un hermoso 

arreglo en el salón de 

actos múltiples fue el 

MISVE NAZARET 
Hna Teresa de Jesús Zúñiga cvi 

Tuve el honor de penetrar al seno de la madre Virgen con el pequeño Jesús 

y, adorando a este Verbo encarnado de nuevo, le dije con toda generosidad: 

Hazme un lugar si te place ( Rt_2_7). Este seno virginal es capaz de 

recibirme en tu compañía; en él aprender‚ a adorar a tu divina majestad en 

espíritu  y en verdad.  

Diario Espiritual OG -04. 22  
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lugar clave de reunión, allí se tuvieron los momentos de oración, los temas, 

dinámicas, y otros espacios fueron el área arboleada, canchas, patio techado, 

salones de preescolar para algunos talleres,  

Era una fiesta misionera, ver a los MISVE GALILEA o maestras y papás 

acompañando a los chicos, hacía que se viera palpable esta parte de la Familia del 

Verbo Encarnado que va, poco a poco, consolidándose.  

Se tuvieron charlas, escenificaciones, trabajos en grupo, mismos que 

permitieran llevar el mensaje adecuado a la realidad de los niños, quienes en todo 

momento se vieron muy interesados, muy participativos y entusiastas. 

Los niños se veían con mucho entusiasmo, sus porras, las presentaciones de 

los talleres, la oración ante el Santísimo, la marcha misionera el sábado por la 

tarde, a la cabeza iban los charros, quienes llevaban un estandarte del Verbo 

Encarnado, después la banda de música, una camioneta de sonido desde la cual se 

nos animaba con palabras y cantos misioneros que no dejaban de hacernos 

mover, por la noche, el concierto con Blanca Sánchez, quien nos sorprendió con 

el Himno MISVE NAZARET, y nos brindaron una rica hamburguesa de cena. 
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Este Primer Congreso fue una fiesta familiar, se pudo palpar desde la 

entrega generosa , alegre y amable de los anfitriones, que además del grupo 

MISVE GALILEA, estuvo compuesto por todo el Colegio: las hermanas, quienes 

estuvieron en todo momento al pendiente, y no pararon hasta que terminó,  

profesores, quienes participaron acogiendo, adornando, etc. Alumnos, como 

edecanes, papás y mamás, facilitando el aseo personal de los niños, personal de 

apoyo, que estuvo muy presente y atento en todo momento, y nuestras hermanas 

ASVE, quienes estuvieron al pendiente de la alimentación, espero no omitir a 

nadie. 

Fue un  gran regalo de Dios, ver cómo Dios obra en la persona desde que 

comienza a existir, y aún más, cuando empieza a abrirle su corazón. 

Gracias todos los que hicieron posible este Primer Congreso, de manera 

especial a nuestras hermanas mayores que lo solicitaron, y que acompañaron a los 

chiquitines: Laura Ramos, Hortensia, Lourdes Navarro, Teresa de Jesús Martínez, 

Lolita Hdez. gracias por enseñarnos vivencialmente cómo se enseña a los niños a 

amar al Verbo Encarnado, gracias Comunidad de Ntra. Señora de los Dolores, 

Gracias Comunidad educativa del Colegio Guanajuato, gracias ASVE, gracias 

MISVE GALILEA de Apaseo, gracias familias acogedoras, gracias al P. Fermín y sus 

hermanos seminaristas, gracias al Señor Cura de la Parroquia del Señor de las Tres 

Caídas. 
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No cabe la menor duda de que cuando te abres a la experiencia del servicio, Dios 

habla y transforma los corazones. 

Esa fue la experiencia de los integrantes del grupo MISVE Nueva Galicia plantel 

Hidalgo. Un grupo formado por alumnos, exalumnos, Padres de Familia, 

maestros, personal administrativo y hermanas. Un grupo de 34 personas 

dispuestos a vivir lo que el Señor nos tuviera 

preparado. 

Fuimos invitadas a la parroquia de Tehuetlan 

de la Diócesis de Huejutla Hgo. donde el 

párroco David Reynoso Velázquez hermano 

de la maestra Sol quien nos acogió 

maravillosamente y tenía preparado para el 

MISVE GUADALAJARA 
Hna. María Elena González G. cvi 

Ante estos deliciosos favores, mi alma se pe rdió en ti, su trono de gloria, 

gozando de las delicias de tu poderosa diestra, la cual me sostenía. Exclamé: Tu 

ciencia es admirable para mí y se redobla de suerte que desfallecería de amor 

sin el apoyo de esta diestra de amor, a la que me abandono. Enton ces me 

introdujiste en tu seno, comunicándome el secreto de tu adorable alcoba. Al 

amarte, permanecía casta; al besarte, seguía siendo pura; al abrazarte y 

transformarme en ti, recibía al que es guardián y origen de la virginidad. Al 

mismo tiempo, y con un a dulzura inexplicable, el Espíritu  Santo susurró en el 

oído de mi alma el divino epitalamio, añadiendo que yo era una reina revestida 

de caridad, por lo que mi túnica ostentaba admirables bordados.  

Diario Espiritual OG -04  
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equipo 8 comunidades para atender durante la Semana Santa. 

Nos habíamos estado preparando con meses de anticipación, pero nunca 

pensamos que se necesitaría llevar adelante los oficios de la Semana sin la 

asistencia del sacerdote, pero la respuesta de los muchachos fue estupenda, para 

muchos no era la primera vez lo que sirvió mucho para dar el ancho en el servicio 

que ahora se les pedía. 

Iniciamos nuestra presencia el sábado anterior al Domingo de Ramos, la respuesta 

de cada una de las comunidades fue muy alentadora, en algunas comunidades 

hablaban Náhuatl y se hacían entender con traductores pero sobre todo el 

lenguaje del amor y de la sonrisa. Hacer equipo con maestros, alumnos de 

secundaria y preparatoria junto con exalumnos y personal del colegio es una 

riqueza enorme. 

A mí me maravilla, no solo la acogida de las personas que siempre es un ejemplo 

para los que vivimos en las ciudades, y sabemos que siempre nos traemos más de 

lo que llevamos realmente. Me maravilla ver la transformación en el corazón de 

los jóvenes que descubren un mundo distinto al que estaban acostumbrados, se 

saben y descubren miembros de una gran familia que es la Iglesia y no solo eso, 

sino corresponsables con el trabajo evangelizador. Comprenden y valoran el don 

de la fe y miran su futuro 

con una perspectiva muy 

distinta. Hay un joven que 

estaba en mi grupo, 

exalumno de bachillerato, 

se llama Fernando, estudia 

comercio internacional, yo 

no sé qué será de este 

joven en unos años pero 

verlo servicial, ingenioso, 

orante, cercano y sensible 

con los más débiles y 

necesitados como los niños 

y los ancianos me da la 
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esperanza de un hombre maduro en la fe que seguramente hará mucho bien en lo 

que vaya a realizar en su vida. Y así podría recorrer cada uno de los jóvenes del 

grupo dispuestos a dar lo mejor de sí en servicio a los demás.  

Qué bueno que MISVE puede ser el espacio dónde los jóvenes descubran el 

“poder del servicio” en lenguaje de Francisco, qué bueno que el contacto con los 

sencillos, pobres y marginados de nuestro mundo les abra un horizonte distinto al 

que les presentan los medios de comunicación y que descubran que ellos también 

tienen un proyecto maravilloso de Dios donde se realizarán plenamente sirviendo 

a los demás. 

Los jóvenes de hoy están bombardeados de antivalores que fácilmente los pueden 

confundir y una Institución educativa como las nuestras estamos llamadas a ser 

espacios donde los valores del evangelio los formen a la altura de Jesús.  Las 

misiones no son un pasatiempo ni forma barata de hacer vacaciones, son parte del 

ser mismo de todo cristiano.  

No se trata de decir que en nuestros tiempos hacíamos y tornábamos, que fuimos 

a Teposcolula un par de 

veces de misiones, no 

son nuestras 

experiencias pasadas las 

que forman, hoy se 

necesita que 

acompañemos y 

motivemos a los 

muchachos en estas 

experiencias, que 

propiciemos y 

animemos a que los 

más que puedan salgan 

de si, abran sus 

horizontes y se 

encuentren con Jesús a su 

lado. 
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Es hermoso ver cuando caminos de comunicación y encuentro se van 

abriendo, se estrechan y producen frutos,  así siento que ha sucedido 

entre nosotros a través del Boletín Parroquial de nuestra querida 

comunidad del Sagrado Corazón. Con muchos de ustedes quizás no nos 

hemos conocido personalmente, o sólo hemos cruzado algún saludo y 

nada más, sin embargo ya vamo s siendo òcompa¶eros de caminoó a 

través de éste medio. Compartiendo en el mismo corazón de Jesús, Verbo 

Encarnado, la alegría de ser y hacer comunidad en el Sagrado Corazón, 

¡Bendito sea Dios por eso!  

Hace unas semanas les compartía que el día 29 de Marzo  haría mis 

Votos Perpetuos como Religiosa del Verbo Encarnadoéel 29 lleg· y ya ha 

quedado atrás, más sin embargo no logro aún despertar de tan 

maravilloso día, es como estar en un sueño, de esos donde todo es 

hermoso, obra de Dios, paso de Dios, presencia de Él en mi vida. No 

puedo dejar de repetir en mi corazón las palabras del Salmo:  

¿Cómo pagaré al Señor todo el bien que me ha hecho?  

Alzaré la copa de la victoria e invocaré el nombre del Señor;  

cumpliré mis promesas al Señor en presencia de todo el pueb lo . 

En la Profesión Perpetua, la celebración Eucarística es muy rica y 

significativa, está llena de detalles y momentos especiales, todo es en 

torno al desposorio de mi Señor Jesús  conmigo en la Congregación de 

Religiosas del Verbo Encarnado, por eso quie nes me acompañaron 

pudieron ver mi profesión de los votos de castidad, pobreza y obediencia, 

la firma en el altar del acta de mis votos y la aceptación de  mi 

consagración por medio de mi Superiora General Margarita María. El 

signo externo de esto, es prec isamente la Alianza que recibí ese día, así 

COMPARTO CON LOS FIELES DE MI PARROQUIA 
Hna Wanda del Espíritu Santo cvi 
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por Gracia de Dios, soy una persona Consagrada a Él y para el Servicio y 

la Construcción de su Reino.  

El sábado tuve la alegría de celebrar esta Profesión acompañada de 

muchos seres queridos, mi familia toda pudo  venir desde Rosario a 

acompañarme y ser testigos de éste momento tan especial, esto fue algo 

muy especial para mí, porque con esto de que me ha tocado la mayor 

parte del tiempo desde que entré a la Congregación (10 años) fuera de 

Argentina, ellos no había n tenido una oportunidad como ésta. Además 

me acompañaron algunas maestras y amigos de Rosario, del Colegio 

Verbo Encarnado de Rosario. De México estuvieron mi Superiora General 

y la Hermana Ma. Loreley Ifrán, quien también este día celebraba sus 

Bodas de Plata como Religiosa del Verbo Encarnado, 25 años, nuestra 

hermana es la única Uruguaya, hasta el momento en la Congregación, es 

de Salto, y estudió en la Escuela de Fátima de Salto, hace ya muchos 

años la Congregación estaba ahí presente con una comunidad , ella es 

fruto del testimonio y entrega de las Hermanas del Verbo Encarnado en 

aquella ciudad.  

Tuve la inmensa alegría además de ver todo el cariño manifiesto en su 

presencia, en su apoyo, en su sentir conmigo tanta emoción, de los niños 

del Jardín, sus f amilias, de tanta gente linda de Paysandú que me 

acompañó y se alegró con mi alegría, agradezco infinitamente a cada 

uno, pidiendo a Dios recompense todo el bien que me han hecho.  

Personalmente y delante del Señor, la Profesión Perpetua, la 

Consagración qu e realiza Dios de una persona, que realiza en mí, es 

fruto de su infinito amor y misericordia, de su voluntad y elección de 

llamarme a trabajar en su viña y de mi deseo de responder que sí, a esta 

maravillosa aventura, no lo he tomado como un òya est§, termin®óé 

como cuando alguien quizás termina una carrera o algún trabajo 

pendiente , siento m§s bien que es un òa partir de ahoraó, a partir de 

ahora esforzarme y abrirme a la Gracia del Espíritu Santo para vivir 

conforme la voluntad de Dios, su Espíritu, su Palabraéalgo hermoso de 

esta profesión es que se hace delante y con todo el pueblo de Dios, es 

decir con ustedes; cuando hice la primera profesión (temporal, de un año 
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solamente y que fui renovando por cinco años) ésta se hace en privado, 

sólo las hermanas  están ahí y sólo ellas son testigos de ésta profesión 

pero la profesión Perpetua es delante de todo el pueblo, como dice el 

salmo cumpliré mis votos delante de todo el pueblo. Ustedes han sido 

testigos de mi Profesión, de la Consagración que el Verbo Enca rnado, 

Jesús ha realizado de mí persona. Es algo hermoso que nos une más 

estrechamente en el corazón del Sagrado Corazón.  

Bueno, antes de despedirme òhasta la pr·ximaó deseo expresar un 

inmenso GRACIAS a todas las personas que me acompañaron a mí y a 

mi co munidad en este día tan maravilloso, con sus oraciones, con su 

presencia, con su cariño, con la acogida tan cálida y familiar que dieron 

a mi familia, con su apoyo en toda la preparación y días previos al 29, 

¡GRACIAS!.  

Un gigante gracias además a mis herm anas de comunidad Adriana, Ene 

y Fulvia, al Padre Jesús que es un hermano realmente en mi caminar y 

especialmente GRACIAS a Paty, porque desde ya varios meses estuvieron 

preparando todo para que este día, porque hicieron, junto con ustedes de 

mi Profesión un día maravilloso; al nombrarlos especialmente no quiero 

excluir a nadie ni dejar nadie afuera, sencillamente ellos fueron quienes 

han òencabezado la batutaó como decimos por mi tierra en el trabajo y 

todo lo de la profesión. Lograron, con ustedes, hacer de éste día un día 

que recordaré por siempre y que hasta ahora al cerrar mis ojos lo veo 

pasar delante de mío como una película de las que no te cansas de ver y 

de la que aún no puedo creer de tanta felicidad y gozo que los  

protagonistas somos El y yoé es un gozo inmenso, una gratitud 

profunda y un sueño hecho realidad; SER DE JESÚS VERBO 

ENCARNADO, PARA SIEMPRE!  

Un sincero saludo lleno de cariño a cada uno de ust edes, Dios los siga 

bendiciendo.  
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Pensamientos de su Santidad a los Obispos Mexicanos  

La H istoria de México no puede entenderse sin los valores 

Cristianos que sustentan el espíritu de su pueblo. No es ajeno a esto 

Santa María de Guadalupe que en más de una oportunidad, con ternura 

de Madre, ha contribuido a la reconciliación y a la liberación i ntegral del 

pueblo Mexicano, no con la espada y a la fuerza, si no con el amor y la fe.  

No se cansen de sostener y acompañar en su camino a los consagrados y 

consagradas. Ellos, con la riqueza de su espiritualidad especifica y desde 

la común tención a la perfecta caridad, pertenece òIndiscutiblemente a la 

vida y santidad de la Iglesiaó. (NG, 44)  

Por tanto, su integración en  la pastoral diocesana es también 

incuestionable, como centinelas que 

mantienen vivo en el mundo el deseo de 

Dios, y lo despierta el c orazón en tantas 

personas con sed de infinito.  

Pienso con esperanza en los jóvenes que 

sienten el llamado de Cristo. Cuiden 

especialmente, la promoción, selección 

y formación de las vocaciones al 

sacerdocio y a la vida consagrada.  Son 

expresión de la fecun didad de la Iglesia y 

de su capacidad de generar discípulos y 

misioneros que siembren en el mundo 

entero la buena simiente del Reino de 

Dios.  

En la actualidad, las múltiples violencias que afligen a la sociedad 

mexicana, particularmente a los jóvenes, cons tituyen un renovado 

llamamiento a promover este espíritu de concordia a través de la cultura 

ASI PIENSA EL PAPA FRANCISCO 
Hna Silvia Elena Castañeda cvi 
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del encuentro, del diálogo y de la paz. A los Pastores no compete, 

ciertamente, aportar soluciones técnicas o adoptar medidas políticas, que 

sobrepasan el ámbito p astoral; sin embargo, no pueden dejar de 

anunciar a todos la Buena Noticia: que Dios, en su misericordia, se ha 

hecho hombre y se ha hecho pobre (cf. 2 Co 8, 9), y ha querido sufrir con 

quienes sufren, para salvarnos. La fidelidad a Jesucristo no puede viv irse 

sino como solidaridad comprometida y cercana con el pueblo en sus 

necesidades, ofreciendo desde dentro los valores del Evangelio.  

Conozco vuestros desvelos por los más necesitados, por quienes carecen 

de recursos, los desempleados, los que trabajan en  condiciones 

infrahumanas, los que no tienen acceso a los servicios sociales, los 

migrantes en busca de mejores condiciones de vida, los campesinosé S® 

de vuestra preocupación por las víctimas del narcotráfico y por los 

grupos sociales más vulnerables, y d el compromiso por la defensa de los 

derechos humanos y el desarrollo integral de la persona. Todo esto, que 

es expresi·n de la ò²ntima conexi·nó que existe entre el anuncio del 

Evangelio y la búsqueda del bien de los demás (cf. Exhort. ap. Evangelii 

gaudium , 178), coopera, sin duda, a dar credibilidad a la Iglesia y 

relevancia a la voz de sus Pastores.  

La familia , c®lula b§sica de la sociedad y òprimer centro de 

evangelizaci·nó (III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, 

Documento de Puebla,  n. 617), es un medio privilegiado para que el tesoro 

de la fe pase de padres a hijos. Los momentos de diálogo f recuentes en el 

seno de las familias y la oración en común permiten a los niños 

experimentar la fe como parte integrante de la vida diaria. Los animo, 

pues, a intensificar la pastoral de la familia ðseguramente, el valor más 

querido en nuestros pueblos ð para que, frente a la cultura 

deshumanizadora de la muerte, se convierta en promotora de la cultura 

del respeto a la vida en todas sus fases, desde su concepción hasta su 

ocaso natural.  

Les ruego que lleven mis saludos al pueblo Mexicano. Pidan a sus fieles 

que recen por mí, pues lo necesito. Y también les pido que lleven un 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html
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saludo mío, Saludo de hijo a la Madre de Guadalupe. Que ELLA, 

ESTRELLA de la nueva Evangelización los cuide y guie a su nuevo hijo.  

 

 

 

¡80 AÑOS! 

¡GRAN FESTIVAL TAPATÍO! 

“DAMOS GRACIAS AL SEÑOR, PORQUE ES ETERNA SU MISERICORDIA” 

     Claro que es bueno dar gracias al Señor, por todos sus beneficios, por todo lo 

que día con día nos regala, en todas sus infinitas manifestaciones de amor y 

ternura; por ello, damos gracias, es bueno ser agradecidos. 

     En este ciclo escolar 2013-2014 estuvimos de fiesta en el mes de marzo, en la 

celebración  de nuestros ¡OCHENTA AÑOS! Parece fácil el decirlo, pero llevan 

consigo una multitud de acontecimientos, hechos, alegrías, también, de 

sufrimientos y penas; todo lo que conlleva una historia de la presencia de la 

Congregación de Religiosas del Verbo Encarnado vivida en esta hermosa tierra de 

Guadalajara, Jal.  

     Este hermoso acontecimiento 

lo celebramos de diversas 

maneras, por supuesto que en 

primer lugar fue la gran ACCIÓN 

DE GRACIAS que es la 

EUCARISTÍA, solemnemente 

oficiada por nuestro pastor 

auxiliar de Guadalajara, el Excmo. Y Rvmo. 

Sr. Obispo José Guadalupe Martín Rábago, 

80 AÑOS, GRAN FESTIVAL TAPATIO 
Hna. Guadalupe Rubio Cervantes cvi 
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concelebrada con el padre Heriberto Alcalá y desde luego, contamos con la 

asistencia de los dos colegios “Nueva Galicia” campus Tlajomulco, Jal. y Centro 

Hidalgo con los alumnos, maestros, padres de familia, exalumnos, personal de 

apoyo, grupos ASVE estuvimos presentes en el gran espacio del Templo de San 

Bernardo que es bastante grande, pero hubo momentos en que parecía que era 

insuficiente, por la gran asistencia que se logró. Además, la solemnidad así lo 

requería en la atención, disciplina, orden y piedad manifestados por todos, desde 

chiquitos de Jardín de Niños, hasta los mayores de Licenciatura, los casi 

ochocientos alumnos, era un gozo constatar la unión que se logró para decir 

todos a una sola voz: ¡”Gracias Verbo Encarnado porque tu misericordia y amor 

son eternos.”! Nuestros hermanos Juan Manuel y María Elena Razo hicieron su 

compromiso definitivo como Apóstoles Seglares del Verbo Encarnado 

     Otro momento de celebración fue el desayuno de exalumnos del Verbo 

Encarnado (EXAVE) con la presencia de muchas generaciones, de muy diferentes 

edades, tanto de edad madura como de jóvenes, de secciones distintas, se logró 

una convivencia muy emotiva, la gran alegría que manifestaron durante toda la 

celebración, cantamos, bailamos, platicamos los distintos recuerdos de algunas 

hermanas presentes, que fueron sus 

maestras y de otras que ya nos están 

esperando en la Casa del Padre  

recordando anécdotas graciosas, cantos, 

poesías, etc.  

     Un momento especial fueron los 

Honores al Verbo Encarnado, la escolta 

estuvo formada por maestras exalumnas, 

por cierto que el Himno, que ha sido como 

sello indeleble en la identidad de 

pertenencia al Verbo Encarnado, a la hora de entonarlo, pidieron que después del 

canto con la nueva letra, se cantara como antiguamente, porque era la que ellas 

aprendieron en su época, era tanto el entusiasmo, que difícilmente acabaron de 

cantarlo, por las lágrimas de nostalgia que 

les causó el recuerdo de su edad feliz en 

el “Instituto Nueva Galicia” este 

encuentro se terminó con el reparto de 

un “recuerdito” de los ochenta años y un 

compromiso de volver a reunirse en otra 

ocasión.   
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     El festival del “Campus Hidalgo” fue celebrado con una semana cultural de 

diversas actividades literarias, lúdicas, bailables, creativas, de teatro, etc. de 

manera especial, fueron premiados algunos miembros del personal docente y 

administrativo por su antigüedad, con gran sorpresa para ellos porque no se lo 

esperaban, en medio de aplausos y reconocimientos de los alumnos y padres de 

familia. 

     Dentro de uno de los  programas, hubo un número que vale la pena 

recordarlo, porque en él participamos todos los que pertenecemos al colegio en 

las diferentes secciones y labores: en el fondo del patio en el centro, la imagen del 

Verbo Encarnado gigantesca, estaban alrededor, como una enorme cortina, 

listones de los tres colores azul, blanco y rojo, en el piso una serie de números 

para el acomodo del personal de mayor antigüedad quienes llevaban pancartas 

con frases alusivas a la reseña histórica que se estuvo proclamando en el 

micrófono, mientras pasaban los maestros, tomaban la punta de cada uno de los 

listones para formar diferentes figuras entrelazándolas unas con otras, 

verdaderamente fue un espectáculo digno de ochenta años tapatío.  

 

¡GRACIAS VERBO ENCARNADO POR TU PRESENCIA ENTRE NOSOTROS 

DURANTE OCHENTA AÑOS! 
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Colegio Minerva 80 años al servicio de Dios y del hombre 

El presente nos alcanzo con la gratitud en labios, con bendiciones en 

nuestras vidas y 80 años que simbolizan una vida institucional, sin embargo, no 

describe los años de entrega filial de todos aquellos que viven la espiritualidad del 

Verbo Encarnado, la espiritualidad de ser “Siempre Fieles”. Nuestro Colegio, es el 

Colegio del Evangelio, en él, el Verbo se hace vida en mujeres decididas y 

enamoradas de la Palabra Encarnada, que hacen de su acción una oración hecha 

carne. El Colegio Minerva es un Colegio del Evangelio, que acerca el anuncio de la 

paz a cada uno de nuestros estudiantes, los cuales pletóricos de alegrías y deseos 

de conocer, siguen el paso de aquel modelo que motivó al hombre antiguo a 

descubrir en la ciencia un medio, pero no un fin. Con seguridad fue este motivo 

de conocer lo que incitó a los helenos a buscar en Minerva un faro en la oscura 

vida de la ignorancia, que todo lo limita y todo lo obnubila, sabemos de hecho 

que, ya desde aquellos tiempos la paideia era un principio para el crecimiento 

integral del hombre que colocó el pilar para la educación humana y que hoy el 

colegio del Verbo, ve detallado y totalizado con la misión y visión de nuestra vida 

espiritual. 

                    ¡El Minerva está de fiesta!, se escucha por los pasillos del colegio y 

resuena en el alto cielo que revela la grandeza y el impulso de esta fiesta, puesto 

que, no son la suma de los años la realidad que nos congrega, es algo más hondo 

y más sublime, es un suspiro de Dios que atinó en llegar a oídos de Jean Chezard 

de Matel y que desde hace 80 años, aún ese aliento divino nos vivifica, de ahí que 

veamos vida en la sonrisa de cada uno de nuestros estudiantes que inquietados 

por este carisma estudian, ríen y comparten con los demás, buscan solucionar los 

problemas con caridad, se desgastan y esfuerzan por igual ya en un juego 

deportivo o en una prueba académica, por eso oímos esas voces unánimes cantar 

“Somos los hijos de Jean, de Jean Chezard de Matel, un corazón nos hermana y 

nos hace comunidad”. El colegio, ciertamente, no festeja, ni se alegran los muros o 

80 AÑOS DE COLEGIO MINERVA 
Luis Ricardo Guerrero Romero 
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las chicharras  ruidosas, festeja el hombre, el hombre que atendió al llamado de 

volvernos todos una comunidad, en donde los maestros miran con bondad los 

ojos nuevos del pequeño estudiante del jardín de niños y observa con seguridad 

los altos ideales de los jóvenes normalistas. Por eso festejamos, por las mil y un 

atenciones que cada miembro del Colegio ofrece cuidadosamente al servicio de 

Dios y de esta comunidad en particular, que desde el inicio del día y hasta el 

término de éste, los amigos de Jean Chezard, (Hermanas Religiosas, padres de 

familia, maestros, estudiantes, administrativos, cuerpo de servicio y aseo), ondean 

la bandera de un Jesús que vive encarnado entre nosotros. 

                   80 años “Siempre Fieles” son una ofrenda y oración, son una meta 

pero además un nuevo punto de partida que nos plantea recomenzar con más 

entrega en todo y para todos, porque deseamos ser más auténticos, más fieles en 

la alegría, más y más hijos del Padre, ya que Jesús Verbo Encarnado es nuestro 

modelo, también Él será nuestra fortaleza. No pediremos al mundo otros 80 años 

más de servicio, ni extender los edificios por las calles aledañas, no queremos ser 

piedra sobre arena vacilante, le pedimos al mundo que sea feliz, y estamos 

conscientes de la fidelidad a la voz de un Padre que tiene un proyecto de amor 

para nosotros nos dará esa felicidad. Hoy el júbilo roció los corazones de la 

familia del Verbo Encarnado y aumentó el entusiasmo a trabajar “Siempre Fieles” 

para el Colegio Minerva. Somos ya un Colegio maduro, pero cuidados 

tiernamente como niños por la mirada paterna de Dios, del Dios que habita entre 

nosotros y con esperanzas seguiremos en nuestra misión. 

¡Colegio Minerva: Siempre Fieles! 

 

 

 

 

 

 

Te doy gracias, divino amor, de que hayas querido invitarme varias veces a 

beber de tus aguas vivas y fuertes y de hacer por la ley del amor una 

fuente en mí, dándome tu Espíritu  divino. Que él sea siempre mi llama 

pura, mi fuente fu erte y viva, y mi fuego que inflame y encienda mi 

caridad, mi espiritual unción. Todo es común en los amadores.  

Autobiografía OG -02 -175 
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Un Júbilo Encarnado en el aniversario número LXXX del Colegio Minerva 

Fidelidad a la Palabra de Dios 

 

Cristo nuestra vida, bien sabemos inició su vida pastoral en un festejo el 

cual su madre María le solicitó ayudar a una pareja de novios que acababan de 

esposarse; ese pasaje bíblico al cual intento hacer referencia es el conocido como 

los milagros de Caná o las bodas de Caná, en el cual asimismo se ofrecen detalles 

ricos de significado como el que Cristo convirtió el agua en vino. Ahora podemos 

pensar que las obras que derramó Dios en Jeanne Chézard de Matel son obras de 

agua, es decir, dispuestas para que se conviertan en ese vino que alegra la fiesta, la 

fiesta del amor y la verdad, no en vano los antiguos en otro contexto asumían la 

ideología de in vino  veritas, podemos pensar que esa verdad que surge con el 

vino, es la verdad que evocan las obras de Jeanne Chézard de Matel. 

En las bodas de Caná, Cristo en su omnipotencia, pudo actuar sin que las 

garrafas estuvieran llenas de agua, pero necesito de la cooperación y acción del 

hombre y así, él creara el milagro. Lo genuino de esto es que los milagros suceden 

por obra divina y disposición de la humanidad,  los milagros no son eventos de 

extraña procedencia, son obra del amor que diariamente vemos reflejados en el 

encuentro con los demás. Este tipo de milagro se dejó oír y sentir en el aniversario 

de una de las obras más acentuadas de la Familia del Verbo Encarnado, la 

educación en el crecimiento integral del hombre por medio de los institutos 

educativos, como lo es el Colegio Minerva de San Luis Potosí. El Colegio Minerva 

dispuso el agua para que el milagro sucediera en su festejo número 80 el cual se 

vio enmarcado entre el solsticio de primavera y la fiesta de la Anunciación del 

Señor, entre lo natural y humano y lo celestial. Este júbilo encarnado de cumplir 

80 años dio inició con la celebración Eucarística en comunión con la diócesis 

potosina, pues el arzobispo Jesús Carlos Cabrero Romero en fraternidad con los 

80 AÑOS DEL MINERVA 
Colegio Minerva 



34 
 

obispos Luis Morales Reyes y Lucas Martínez Lara, junto a nuestras autoridades de 

la familia del Verbo Encarnado: Hna. Margarita María Dibildox, Hna. María 

Teresa López Cao, Hna. María Catalina Paredes Prado, Hna. María Concepción 

Castañeda Calzada sumado a un grupo de hermanas que testificaron con su 

presencia el gozo de ser “Siempre Fieles”. A esta celebración asistieron con ánimo 

y gratitud padres de familia que acompañaron a sus hijos de todas las secciones 

desde preescolar hasta la Normal educativa, que juntos bajo la espiritualidad de 

Jeanne Chézard se oyó y sintió este milagro, milagro que continuó al día siguiente 

con la fiesta de exalumnas que dieron ejemplo de vida entregada al carisma del 

Verbo Encarnado, y no fue sólo su voz la que externo ser “Siempre Fieles”, 

también su rostro de alegría y satisfacción lo dijo en ese espacio que es propio de 

Dios, en el silencio de su testimonio. En modo de cierre a las fiestas de alegría los 

estudiantes de todas las secciones mostraron su entusiasmo de ser siempre fieles en 

una suerte de eventos deportivos, artísticos, musicales y de baile que se 

compartieron con toda la familia del Verbo Encarnado. 

Cumplir 80 años de vida al servicio, es estar siempre dispuestos como 

garrafas de agua a la acción del Espíritu Santo y del amor de Jesús Verbo 

Encarnado para ser convertidos en la obra que Dios quiere, pero también cumplir 

80 años es marchar en el cumplimiento con la sociedad que se prepara para el 

encuentro de la mayor fiesta, el encuentro con Dios Padre, a quien se debe toda la 

gloría y toda la gratitud por estos 80 años de vida en eterna fidelidad.  

 

 

 

 

 

 

 

. Entendí que el amor lleva a la división y a la unión al mismo 

tiempo, porque qui en ama quisiera desprenderse y arrancarse de sí 

mismo para comunicarse y unirse a su objeto, haciéndose uno con él.  

Diario Espiritual OG -04 -  68  
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COMPARTIENDO LA MAYOR ALEGRÍA EN MI VIDA RELIGIOSA 

Recordar, escribir y compartir la mayor alegría que he tenido en mi vida como 

Religiosa del Verbo Encarnado y que nunca he olvidado. 

 El olvido corre el peligro de aniquilar un gozo matutino, todo blanco, 

como el tono albo del tambor. 

Por eso, la mayor alegría de nosotras, Hermanas de la Comunidad de la 

Encarnación, de Sayula, Jalisco, queremos imprimirla, tatuarla en algo de ocho 

imágenes que siguen ahí, indelebles, estables y firmes, como acantilados milenarios 

que saborean la ofrenda joven, siempre limpia, que apareció, quizá de ocho rayos 

luminosos, apretados en haz luminiscentes, cuando tocó el misterio: la Cruz 

gloriosa de Cristo resucitado. 

 

 El portar el hábito y las actitudes sencillamente alegres sembró la inquietud 

del llamado: es la selección de frutos para iniciar la preparación de la tierra 

buena que dará buenos frutos. 

 La siembra, pasando por alto la fatiga, dejó y marcó las señales de gozo en 

los primeros años de Vida Religiosa. 

 Un detalle de una de las antiguas ceremonias de la Profesión temporal; la 

corona de rosas en jóvenes cabezas. En una de ellas, las manos rudas llenas 

de callos, de un padre campesino, que adornando la cabeza de su joven 

hija, la insta a iniciar la entrega con un vigor que nada ni nadie marchitó, 

ni siquiera debilitó. Un padre que entrega sin reclamos, uno de los únicos 

tesoros que tiene: una hija. 

 La dimensión espiritual de la Vida Religiosa, hizo palidecer bello, la 

FIDELIDAD de Dios, cuando se llega, como una gracia, a las bodas de oro. 

Esta es la luminaria, luminiscente y antorcha siempre encendida que se entrega al 

relevo como una dádiva sin dolor, para que continúe la alegre luz de trascendente 

RESURRECCIÓN.  

 

COMUNIDAD DE LA ENCARNACIÓN 

 

DESDE SAYULA 
Hna Gloria Azpera Campos cvi 
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     Desde el año 2010, en que ingresó en el colegio por primera vez el alumno 

Omar Chávez Campos, de Huejotitán, municipio de Jocotepec, Jal.  

Ha ido de triunfo en triunfo y de concurso en concurso sobre investigación de 

diferentes índoles, debido a su gusto por las ciencias, en especial por la 

divulgación científica de las matemáticas. Ha representado en diversas Ferias 

Científicas y Expo-Ciencias alrededor del mundo, tanto al estado de Jalisco dentro 

de la República  como a México en un nivel internacional. 

     En la práctica docente de la Normal, ha analizado diversos proyectos  en 

investigación, con el enfoque de enseñanza de las matemáticas en la primaria, y 

para lograr obtener un aprendizaje lúdico, con un proyecto denominado: “Rincón 

A3+HM”, 

     Éste se realizó en la ciudad de Puebla, Pue. En noviembre del 2012, y el comité 

evualador, decidió darle el segundo lugar, para que pudiera participar en la 

“Expo-Ciencias internacional 2013 en Abú Dhabí, Emiratos Árabes Unidos. 

     Esta aventura ha sido muy significativa para él, es por eso que aquí hago 

alusión a ella. La inició el 10 de septiembre en el vuelo a Houston, E.U.A. para 

transbordar posteriormente hacia El Reino Unido, Londres. Como tenía en este 

aeropuerto bastante tiempo en la espera del siguiente vuelo, decidió pasar a 

migración con el fin de obtener permiso de visitar la ciudad, y se sorprendieron 

que un joven mexicano tuviera el destino a los Emiratos para una feria de ciencias, 

no solo le permitieron ingresar sino que lo detuvieron para darle una bienvenida 

especial con felicitaciones por este viaje tan largo y con fines educativos. Para un 

muchacho de un pueblito de Jalisco, el visitar esta ciudad, con los famosos 

vagones ingleses, el palacio de la Reina Isabel II, EL Big- Ben (actualmente llamado 

Isabel II), etc. Fue algo inmemorial, por haber conocido la sede de la monarquía 

más poderosa del mundo, con lugares impresionantes, en palacios, 

DESDE GUADALAJARA 
Hna María de la Luz Pruneda cvi 
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monumentos… pero dice él que lamentablemente, las personas no son amables, 

además de racistas, y por supuesto,  todo era sumamente caro. 

     Por fin se trasladó a la capital de los Emiratos Árabes, con una emoción 

grandiosa, recordando lo difícil que fue el obtener la visa, con un gran proceso, 

para poder ingresar a este enigmático país, en el que hacen alarde de elegancia y 

lujo extremo. En migración le tomaron fotografía y huellas digitales. Con la 

sorpresa en la aduana, en donde le revisaron de manera exhaustiva, casi con 

microscopio, cada cosa y objeto que tenía en sus maletas, lo cual le pareció 

bastante incómodo y entretenido. 

      Al llegar a Abu Dhabi, se reunió con todos los participantes de la Expo-

Ciencias que fueron recibidos por los organizadores del mismo con una calurosa 

bienvenida, acostumbrándose a ver a los hombres vestidos con largas túnicas 

blancas y turbantes de colores en un aeropuerto cargado de lujos deslumbrantes. 

     En la ciudad de Abu Dhabi lo esperaban otros dos compañeros, los cuales  

habían sido sus alumnos desde seis meses anteriores, en metodología de la 

investigación, y por sus méritos profesionales también fueron convocados  para 

presentar el proyecto, del cual Omar era el coordinador.  

     Visitaron la ciudad, las mezquitas, en donde tuvieron tiempo de hacer 

investigaciones relativas a las costumbres musulmanes, todo lo que les llamaba la 

atención lo preguntaban, por ejemplo, que los amigos caminan por la calle 

tomados de la mano, cosa que si lo hicieran con una mujer, los castigarían de 

manera severa. En todos lados las túnicas blancas de los hombres y las mujeres 

vestidas de negro, algunas con ojos cubiertos, otras mostraban el rostro a la 

vista… Toda esta visita fue un gran medio de aprendizaje para estos jóvenes, que 

sentían una gran nostalgia por la Patria y sus familias. 

     En el Centro de Convenciones se reunieron todas las delegaciones de los países 

que desfilaron con sus respectivas banderas, (Se presentaron 90 países). Y a cada 

uno les dieron el espacio correspondiente, según el área científica que 

correspondía a su investigación. Pero la hora de la presencia del Emir lo tenían 

reservado solamente al “cuerpo de seguridad” por consiguiente deberían de estar 

preparados para dar el saludo especial que le correspondía como jefe máximo, en 
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el momento en que se presentara para tener todo el material presente: Bitácoras, 

Reportes del Proyecto en diversos idiomas, trípticos, libros de textos, libros del 

Rincón, etc.etc. Por fin se presentó el H.H. General Sheikh Mohammed Bim 

Zayedh Al Nahyan, Príncipe Heredero de Abu Dhabi y subcomandante Supremo 

de las Fuerzas Armadas de los E.A.U. y Presidente del Consejo Ejecutivo y con 

saludo especial dieron inicio a la Inauguración de Expo-Ciencias internacional, 

organizado por la ACTVET (Centro de Abu Dhabí para la Educación y Formación 

Técnica y Profesional) en el Emirato. 

     Además de exponer el proyecto que representaba a LA REPÚBLICA 

MEXICANA, para todos los participantes fue un medio grandioso de aprendizaje 

de los demás Países, esto fue gracias a MILSET, (Movimiento Internacional para el 

Recreo Científico y la Tecnología) (Mov. Int. Pour le Loisir Scientifique et 

Technique). Decenas de jóvenes han intercambiado y aprovechado al máximo las 

diferentes creaciones, hablando con los investigadores, líderes juveniles, 

industriales. Han desarrollado proyectos en conjunto, descubierto idiomas y 

culturas extranjeras, entrenándose para adquirir nuevas tecnologías. 

     En reunión con los dirigentes, Omar, fue cuestionado en el proceso de su 

proyecto, la importancia de la divulgación científica de los documentos que 

presentó, respondiendo a todos los cuestionamientos que se le hicieron por lo cual 

le dieron la Certificación como “Proyecto de calidad” pasando a la terna final de 

Ciencias Matemáticas, para la evaluación final. 

     Como descanso de ese día de trabajo, visitaron el “Marina Moll” segunda 

tienda comercial más grande del mundo, con un restaurante giratorio en la 

cumbre de la torre, con plática y bebidas típicas, (en este País están prohibidas las 

bebidas alcohólicas). Pasaron luego a visitar el Emirates Palace, Palacio Real, del 

Emir Khalifa Bin Zayed Al Nahyan quien comanda a los siete emiratos unidos: Abu 

Dhabí, Ajman, Dubai, Fuyaira, Sharjah y Umm Al-Qaywayn. 

     En ese día de feria científica, se quedaron sorprendidos de ver la cantidad de 

niños entre siete y diez años de edad, visitando los diversos proyectos, haciendo 

preguntas y comprendieron porqué la cultura es sorprendente, cuando la 

investigación la inician en una edad temprana. 
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     El emir saludó a cada uno de los participantes de la feria, lo cual también les 

gustó el trato que le dan los árabes en el respeto y cariño a su mandatario. Por la 

noche tuvieron “Noche cultural” y prepararon una “Estampa del Estado de 

Jalisco” con un bailable del “Son de la Negra. Les impresionó ver la diversidad de 

trajes típicos que lucían presentando el diverso folklore de los noventa países 

participantes, dice Omar que él portó con orgullo el traje charro de su papá que 

usa en el mariachi, grupo en donde trabaja. 

     A la hora de la cena, los trasladaron a un salón especial, que los organizadores 

decoraron para este grandioso evento, al entrar, todo era sorpresa y admiración: 

el glamur y la cultura árabe equilibrados, cómo han hecho de un desierto, una 

hermosa ciudad, con arena, camellos, tiendas, etc. Fueron recibidos con una danza 

árabe realizada por hombres, les invitaron a bailar, comer sus delicias, entrar en 

tiendas árabes, subirse a camellos, les obsequiaron un libro especial de la historia 

del país, con lo cual hicieron el cierre esa noche, demostrando que los Emiratos 

son una potencia económica. 

     El siguiente día fue trabajo de desmontar el stand, visitar el Ferrari Word Abu 

Dhabi y esperar el momento de las premiaciones con la sorpresa de que el 

presidente del MILSET, Mtro. Roberto Hidalgo Rivas es un gran científico 

mexicano, fue la persona designada para dar inicio; comenzó con una calurosa 

felicitación a todos los presentes que con ello, demostraron la gran capacidad que 

demostraron como investigadores. 

     En cada área de las diversas ciencias se hicieron los reconocimientos de 

primero, segundo o tercer lugar, con las respectivas medallas de oro, plata y 

bronce. En el área de Matemáticas, al presentador se le dificultó dar el nombre del 

proyecto y lo tuvo qué deletrear, ¡RINCÓN A3+HM! Sorprendidos pero alegres 

pasaron al pódium en donde el Emir los recibió les dieron una bandera de México 

y todos los países les aplaudieron con gran entusiasmo, además de la medalla de 

oro les obsequiaron una mini Ipoh, y el retrato con el Emir, el maestro de 

ceremonias y el equipo mexicano.  Esta fotografía salió en varios  periódicos de 

Jalisco, con distintos  titulares, haciendo alusión a ello.  

¡“TRIUNFAN JALISCIENSES EN EXPOCIENCIAS INTERNACIONAL” ¡ 
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 “estos alumnos superaron a sus maestros al pensar un mejor método para enseñar 

matemáticas un proyecto que los hizo ganar el primer lugar en esta exposición de 

ciencias que se llevó a cabo del trece al diez y nueve de septiembre en Abu Dhabi”  

En otro periódico los titulares eran: 

¡“PRIMER LUGAR MUNDIAL! 

EQUIPO DE SOLACYT --  JALISCO LOGRA LA HAZAÑA 

     El equipo logró la acreditación de ser Ganador de Código Ciencia Occidente y 

Expo-Ciencias Nacional, gracias al apoyo del “INSTITUTO NUEVA GALICIA”, 

SOLACYT Y SUS FAMILIAS.  Haciendo en seguida una relatoría del evento. 

     Además se recibió en el colegio una felicitación a la directora Profra. Ma. 

Guadalupe Rubio Cervantes por el triunfo de un alumno de la NORMAL, esta 

felicitación fue de parte de  

LA OFICINA DE COMUNICACIÓN SOCIAL Y LOGÍSTICA DEL GOBIERNO 

MUNICIPAL DE JOCOTEPEC, JAL. 

     En internet en la página del Colegio se anunció este triunfo nuestro, porque  lo 

fue de un  alumno nuestro.  Actualmente está preparando, Omar, con la directora 

de la Escuela en donde realiza su práctica para el Documento Recepcional, y 

terminar su carrera de Maestro en Educación Primaria, un proyecto “FERIA 

CIENTÍFICA”, en donde presentarán diversos proyectos asesorados por el docente 

en formación, Omar Alejandro Chávez Campos, como parte de su propuesta de 

trabajo para su titulación, será el 7 de Mayo del 2014. 

     El Verbo Encarnado siga bendiciendo el trabajo de este alumno que llegó a 

nuestra normal con un grave inconveniente de que sus papás no podían pagarle 

las colegiaturas y estaban en contra de que estudiara para maestro en lugar de 

ocupar el puesto de su mamacita en el mercado de ruedas, en donde trabaja la 

señora y el papá que trabaja como músico en el grupo de mariachi. Les era 

imposible sostenerlo económicamente. Pero la madre Lupita, lo admitió con 

ayuda de beca, porque descubrió en él sus ganas de llegar a ser maestro para 
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ayudar a sus semejantes en su pueblo natal, como lo hace desde la Parroquia en 

donde le ayuda al Sr. Cura. 

 

 

 

 

“Un gesto significativo” 

 

Siempre he tenido curiosidad por saber qué piensa una persona no católica, al 

entrar en una Iglesia y ver cómo nos comportamos, en nuestros templos, los 

católicos. Cuando uno tiene la oportunidad de visitar un país de mayoría no 

católica, llaman la atención las costumbres y los ritos de los fieles de otras 

religiones o de otras confesiones cristianas; muy diferentes, a veces, a las 

costumbres de los católicos. Basta pensar en algo tan sencillo como la señal de la 

cruz, que en la Iglesia Ortodoxa, no se tocan primero el hombro izquierdo sino el 

derecho; o ver a un musulmán extender su alfombra en plena plaza pública y 

alabar a su Dios Alá en posición orante. 

 

El otro día tuve la oportunidad de releer un caso histórico ocurrido en una iglesia 

de Ginebra en el siglo XIX.“Como cada día al final de la jornada, el vicario de la 

parroquia, recorría la iglesia antes de cerrar, revisando que no quedase nadie 

rezagado o escondido con malas intenciones. En su solitaria ronda de seguridad, a 

media luz, el sacerdote pasó por delante del sagrario. Como cada noche, se 

detuvo, se arrodilló, recitó una breve oración y besó el suelo, antes de seguir 

revisando el resto del templo. De pronto escuchó unos pasos entre la penumbra 

que se acercaban a él desde el fondo de la nave, y al instante distinguió a una 

elegante mujer. El sacerdote la recibió y le preguntó: “¿Qué busca usted, señora, 

por estos lugares a esta hora?” Y la dama le respondió: “Perdone usted mi 

atrevimiento. Soy protestante. Sin embargo, he oído con mucho interés los 

sermones que usted ha predicado últimamente sobre la eucaristía. Y he querido 

saber con certeza si usted creía verdaderamente cuanto en ellos nos ha dicho… 

Como prueba, quise ver cómo se comportaba usted ante el tabernáculo al 

encontrarse solo en la iglesia y no ser visto por nadie”. 

  

DESDE ZACATECAS 
Hna. Hortensia Guerrero Medina cvi 
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El sacerdote de la anécdota, llegó a ser el Obispo suizo Gaspard Mermillod, y la 

genuflexión, solitaria, llena de fe, y silenciosa, de ese sacerdote, caló tan hondo en 

el corazón de esa mujer, que muy pocos días después se convirtió y pidió su 

ingreso en la Iglesia Católica. Esta pequeña historia siempre ha servido para 

recordar la importancia de este sencillo gesto de adoración, que encierra en su 

brevedad, en su aparente insignificancia y en su sencillez, buena parte del misterio 

y de la esencia de la fe católica. 

 

No es fácil determinar con exactitud el origen histórico de la genuflexión que 

hacemos los católicos frente al sagrario; hay diversas teorías al respecto. Sea cual 

sea su origen, no hay dudas, sin embargo, sobre su significado: el “Ceremonial de 

los Obispos” recuerda que “la genuflexión, que se hace doblando la rodilla 

derecha hasta la tierra, significa adoración; y por eso se reserva para el Santísimo 

Sacramento, así como para la santa cruz desde la solemne adoración en la acción 

litúrgica del Viernes Santo en la Pasión del Señor hasta el inicio de la Vigilia 

Pascual”. De hecho, el sagrario, para los católicos, es el lugar más importante del 

Templo. El motivo es simple: allí está Dios. 

 

En este punto nos encontramos a veces con dos problemas: uno el de la 

ubicación; a veces no es tan fácil “descubrir” dónde se encuentra el sagrario en 

una iglesia. El otro es el de la pérdida de la costumbre de la genuflexión, o la 

pérdida del significado de la misma. Hay personas que entran en un templo y 

hacen la genuflexión de forma automática, sin saber lo que hacen y sin saber a 

quién o a qué se lo están haciendo. 

 

Volvemos a un hecho histórico: El año 1913, una muchacha judía llamada Edith, 

entró a visitar la Catedral de Frankfurt, y observó cómo una aldeana entraba al 

templo con la cesta de la compra, y acercándose al sagrario, después de hacer la 

genuflexión, se quedaba un rato para rezar. La joven comenta en uno de sus 

escritos: "esto fue para mí algo completamente nuevo. En las sinagogas y en las 

iglesias protestantes que he frecuentado los creyentes acuden a las funciones. Aquí, 

sin embargo, una persona entró en la iglesia desierta, como si fuera a conversar 

con Alguien en la intimidad. No he podido olvidar lo ocurrido". Esta joven, en 

1921 se convirtió al catolicismo y murió en las cámaras de gas alemanas en 1942 

siendo Carmelita Descalza. Hoy la Iglesia católica la reconoce como Santa Teresa 

Benedicta de la Cruz (Edith Stein). 
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Eso resuena en mi corazón desde hace 

ya muchos días, ¿cómo pagaré el 

Señor todo el bien que me ha 

hecho?...sí, todo el bien que me ha 

hecho a través de las mil atenciones y 

detalles de mi comunidad para 

conmigo, de delicadeza y cariño 

de mis niños, maestras, de toda 

la comunidad parroquial, de las 

hermanas que se hicieron presentes de una y muchas maneras en un día tan 

especial e importante para mí…creo que ni me alcanzaran los días para DAR 

GRACIAS A DIOS y que la manera será de vivir lo que por gracia de Dios he 

profesado, vivir mis votos con alegre y humilde fidelidad…BENDITO SEA DIOS. 

DESDE PAYSANDÚ 
Hna Wanda del Espíritu Santo cvi 

ñRh snln k`r `k`r cdrcd k` l`µ`m` o`q` unk`q rnaqd dk l`q cd st

dsdqmhc`c sd bnmrhcdqn oqhmbhohn x ehm cd sncn kn bqd`cnò 

(Jeanne Chézard de Matel) 

¿Cómo pagaré al Señor todo el bien que me ha hecho? 

Alzaré la copa de la victoria e invocaré el nombre del Señor; 

cumpliré mis promesas al Señor en presencia de todo el pueblo. 
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Quisiera contar algo del 29 de marzo…pasan las horas y los recuerdos se hacen 

más vivos y ricos, ¡cuánta alegría, cuántas cosas que compartir!...no fue un día, 

fueron semanas y días sumamente intensos, de sentir y vibrar con mi comunidad, 

con el Padre Jesús y mi gente querida de Paysandú lo que estaba 

sucediendo…contábamos días y después horas…y el poder dar razón y compartir 

con la gente día con día lo que estaba sucediendo, la profesión, los años vividos, 

las experiencias…recuerdo algunas preguntas del Padre Jesús como: Dos 

experiencias que te marcaron y te hicieron confirmar tu sí….dos cosas…la 

parroquia con la gente expectante de escuchar una respuesta…la primera el 

encuentro con la Palabra y el poder ir descubriendo en ella día con día un Jesús y 

un proyecto que me inundaba el alma, que me hacía sentir plena y llena de gozo, 

que me ilusionaba y que pedía todo de mí y mi querida y amada África…¿por qué 

África? Porque en África descubrí uno de los tesoros más grandes de mi vida, lo 

viví en carne propia, no iba a salvar al mundo, no iba a acabar la pobreza ni a 

desterrar las injusticias, como un día lo había imaginado, no...el secreto y la clave 

era ser de Dios, llenarme de Dios y compartir con la gente la alegría del sabernos 

amadas por Dios…no era yo, era Él, no era más que en ÉL amar y meterme hasta 

las entrañas adonde estaba y con quienes estaba…y ahí la libertad y la plenitud… 

eso se lo debo a África, a mis hermanas y a los Pokots, es la huella que ellos 

dejaron en mi corazón… 

Cada día pasaba así con alguna pregunta, con un compartir… la gente iba 

llegando, llegaba mi familia y era hermoso ver cómo nos íbamos haciendo 

uno…una gran familia!...llegaron las hermanas Margarita y Loreley y con Lore su 

familia y lo grandioso era que seguíamos siendo uno… fue maravilloso, la víspera 

tuvimos la cena familiar con la comunidad, una genial idea del Padre Jesús que 

provocó un momento que perdurará en nuestros corazones por siempre, cuatro 

familias reunidas: la familia del Verbo Encarnado representada en Margarita, 

Loreley y mi querida comunidad, la familia de Lore, mi familia y la familia de la 

parroquia del Sagrado Corazón, todos reunidos, unas ricas pizzas, pero 

especialmente un compartir ameno…fabuloso!.  

El sábado… ¿qué decir del Sábado…? ¿Cómo explicarlo? Aún no lo creo…aún lo 

sigo viviendo y sintiendo como un sueño hecho realidad… despertar ese día… 

llegó el día!...Despertar y dar gracias a Dios por el sol radiante, por la brisa de la 
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mañana y porque todo brillaba alrededor, no se si exagero en mis expresiones, 

quizás era yo que de tanta felicidad veía todo lindo y como todo armonizado 

para la gran ocasión…quería sellar mi Alianza con el Señor y todo estaba 

preparado para eso… decidí ir a la Parroquia, ya la Iglesia pronta… una alfombra 

roja directo hacia el altar…pensar que en unas horas caminaría ahí con papá y 

mamá…ellos me trajeron al mundo y ahora ellos me acompañarían en el camino 

al Altar…¿qué pasaría por sus cabezas?, ¿cómo se sentiría papá?... Dios lo sabe y él 

en su corazón también… Fui con el Padre Jesús y recuerdo que me dijo una cosa, 

“Wanda, se de Dios” y sí, todo se trataba de eso, SER DE DIOS… 

Me revestí del hábito y no dejaba de pensar en Jeanne, mi madre adorada…le 

hablaba y le decía con este hábito Jeanne deseo vivir y morir y que me recibas en 

el cielo, con un abrazo maternal…, creo que Dios nos bendice muchas veces, 

algunas esas bendiciones son muy especiales, para mí era algo que nunca había 

imaginado, que estuviera Lore acá, en Paysandú, es más siempre le he dicho que 

ella no iba a estar en mi profesión, más sin embargo Dios permitió que así fuera, 

sin pensarlo, sin planearlo, me dio su bendición, como me la dio cuando salí de 

Argentina, algo empezaría, una nueva etapa, un ciclo quizás cumplido… que hasta 

se me hace raro pensar que un ciclo se cerró, ES PARA SIEMPRE, y sí era SER DE 

DIOS PARA SIEMPRE… para alguien como yo, que le gusta ver las cosas 

concretas, podría traducirlo en SER DE DIOS EN CADA INSTANTE. 

Todo estaba pronto y todos estábamos prontos, me quedo pobre en palabras 

para describir esa Eucaristía… el templo estaba vestido del “Verbo Encarnado” los 

colores bordo y blanco, con mi madre Jeanne en el Altar, ¡grande! Esperándome 

ahí delante…¡gracias Paz por ese regalazo! una procesión de niños del Jardín con 

las banderas de los diferentes países me permitieron representar de alguna manera 

mi comunión con cada una de mis hermanas alrededor del mundo, porque quería 

que estuvieran bien presentes, ahí conmigo, estábamos en comunión, somos 

familia y quería que se viera representado nuestro corazón universal de alguna 

manera. 

Que regalo escuchar en un día así el relato de mi nacimiento por labios de 

papá…-“la saqué del hospital contra viento y marea”…   “Wanda es diferente, 

desde que llegó al mundo fue diferente, eso nos marcó… Wanda es “medio pata 
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de catre…” en un descuido ahí está…ahí la ve…hoy siento que se cumple una 

etapa, aunque sea de perpetuidad es una etapa, desde el punto de vista de padre 

fue duro, no puedo decir que a lo primero rezongue, no quise…, pero después 

fue resignando, y después me abrí totalmente después ya está…YA ESTÁ”.  

El Padre Jesús predicando en la homilía sus palabras de conclusión: “En la 

Consagración es PROMESA DE JESÚS, cien veces más ahora y la vida eterna en la 

otra, ustedes hacen de esa familia (dirigiéndose a mi familia) grande del Verbo 

Encarnado, y Wanda va dejando rastros de su amor por donde va 

pasando…porque lo que hace lo hace por un AMOR MÁS GRANDE, LO HACE 

BUSCANDO AL QUE ES FIEL SIEMPRE Y FIEL INCONDICIONALMENTE”… 

El momento de hacer la profesión fue un momento sumamente hermoso, sentía 

mi corazón lleno de gozo al pronunciar cada palabra, la confianza y apoyo de 

Margarita recibiendo mi consagración para toda la Iglesia… la gratitud inundaban 

mi corazón entero y por eso no podía más que cantar con las palabras de Jeanne: 

Por ti oh Padre…. Gracias al coro que pudieron con tanta unción expresar todo lo 

que mi corazón sentía a través de ese hermoso canto, ¡cuánto hubiese querido 

permanecer en ese instante para siempre!...creo que comprendí, aquellas palabras 

de Pedro: ¡Señor hagamos tres tiendas!, también hubiese querido hacer tres tiendas 

en ese instante o que se grabara a fuego en mi corazón, Jesús, mi Verbo 

Encarnado, Jeanne y humildemente ahí yo, pequeña en toda mi pequeñez ahí, 

sencillamente diciendo GRACIAS, GRACIAS, GRACIAS 

Celebrábamos mis votos perpetuos y los 25 años, las bodas de Plata de Loreley, 

que gran regalo para Paysandú, que gran regalo de testimonio para la Iglesia 

Uruguaya, Loreley renovando sus votos después de 25 años y la gente 

emocionada por un testimonio de vida entregada. Fue realmente emotivo verla 

compartir el día anterior con los niños de la escuela acerca de la vocación 

Religiosa y del amor a Jesús, del “no avergonzarse de ser amigos de Jesús” de no 

tener miedo de decir soy de Jesús, y los niños con sus ojitos llenos de admiración 

e ilusión frente a su paisana. 

¡Estoy desposada con Cristo!... mis hermanos hicieron entrega de la Alianza, un 

momento muy emotivo también; “ahora dilo” me dijo Margarita (porque me 
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perdí un poquito del ritual…y no tenía mi librito…) dilo Wanda: ¡ESTOY 

DESPOSADA CON CRISTO!, que grande emoción ¡SÍ, SOY YO Y ESTOY 

DESPOSADA CON MI JESÚS PARA SIEMPRE!...¡CLARO QUE SÍ! 

Y así la misa fue transcurriendo, me sigo admirando cuando recuerdo cada 

momento como una película, aún después de casi un mes no puedo creerlo, es 

como un sueño que no termino de despertar, sigo disfrutando de cada recuerdo, 

lo tengo muy a flor de piel como que aún no son recuerdos, lo sigo viviendo… 

Ni poder describir la hermosa fiesta que con tanto cariño la comunidad con Paty y 

el Padre Jesús organizaron para nosotras…todos estaban ahí, por donde viera, mi 

gente querida estaba ahí, todos reunidos para celebrar conmigo la alegría que me 

inundaba el alma, era tiempo de brindar, brindar y seguir dando gracias a 

Dios…compartimos un hermoso almuerzo con un delicioso asado, bien uruguayo, 

“asado con cuero”… toda una delicia, en medio algunas sorpresas, como unas 

maestras músicas cantando en vivo, “Honrar la vida” y “Sueño” de Soledad, 

casualmente la misma canción que había elegido yo para compartirles un video de 

“mi caminar hacia el Señor”, en el cual además estaba Climb every mountain, un 

tema de la novicia rebelde que nuestra hermana Margarita un día me “regaló” y 

desde ese día, hace ya varios muchos años, ha sido muy importante, motivante e 

inspirador para mí. Algunas personas del colegio de Rosario, cercanas a Loreley  y 

a mí nos dirigieron unas palabras… después recordando lo que nos dijeron 

curiosamente a ambas nos parecieron muy lindas las palabras de dos personas que 

han estado con nosotras en el Colegio, en diferentes épocas y obviamente 

circunstancias, una precisamente decía que nos había conocido en diferentes 

etapas, Loreley toda una aspirante y a mí según dijo, aún era niña y 

anecdóticamente se recordaba de mi gusto por los chocolates pero lo significativo 

fue: A NINGUNA DE LAS DOS LA IMAGINO HACIENDO OTRA COSA QUE SER 

RELIGIOSA DEL VERBO ENCARNADO, QUE ESTO… Y la otra profesora, jubilada 

ya, Danilo el hermano de Loreley , la misma Margarita quien dijo algo curioso 

que es muy cierto hemos tenido cosas en común, además de ser del Verbo, como 

por ejemplo nuestro amor por África, nuestra experiencia en Pokot… como Dios 

va haciendo coincidir caminos sin que una ni lo imagine… y el vals con mi papá!... 

como en toda boda, dijo Adriana que buscara al caballero más guapo para bailar 
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una pieza… y no podía ser  de otra manera, ahí estaba papá!... que felicidad, 

cuánta alegría! 

La tarde iba llegando y todo parecía que tenía que volver a su normalidad, la 

familia de regreso a Rosario, la familia de Loreley a Salto… la gente del Colegio 

de Rosario debían partir pero qué sonrisas, cuánta felicidad había en sus rostros y 

a mí que me dejaban el corazón grande y rebosante. ¡BENDITO SEA DIOS! 

La fiesta continuó porque como si hasta ahora no era suficiente en la noche la 

gente de la escuela y la parroquia organizaron una hermosa velada a la canasta, 

donde los niños me deleitaron con bailes uruguayos y una linda historia de un 

árbol que era el árbol de las sonrisas…las sonrisas que ellos mismo siembran en mi 

corazón cada día con sus ocurrencias, su ternura, sus historias, sus abrazos, su 

complicidad inocente y su cariño impagable… GRACIAS SEÑOR POR MIS 

PEQUEÑOS, gracias por permitirme ver tu rostro lleno de amor en cada uno de 

ellos. ¡Bendícelos y guárdalos Señor! 

Hermanas, GRACIAS, gracias porque se que esta profesión es un acercarnos más 

como hermanas, es un confirmarnos en nuestro amor a Jesús Verbo Encarnado, en 

nuestra pertenencia a Él y también en la comunión entre nosotras, GRACIAS a 

aquellas que en algún momento se han cruzado nuestros caminos, gracias a 

aquellas que me han apoyado y confiado en que Jesús Verbo Encarnado me 

llamaba a ser de Él, gracias  aquellas que me han cuestionado y dado 

oportunidades para fortalecerme en mi sí, gracias a aquellas que con su ejemplo 

me han mostrado que seguir a Jesús es hermoso, plenificante y una aventura 

maravillosa, gracias a aquellas que me han acompañando con su oración y si no 

nos hemos cruzado GRACIAS igualmente porque se que somos hermanas y que en 

el corazón de Jesús Verbo Encarnado y bajo la mirada maternal de nuestra Madre 

Jeanne ya nos hemos cruzado y más que eso estrechado nuestros corazones en su 

corazón maternal. DIOS LAS BENDIGA Y GRACIAS 

Infinitas gracias a mi COMUNDAD DE PAYSANDÚ y al Gobierno General, 

Margarita, Paz, Tere López Teresa Margarita, Loreley, GRACIAS, todas las 

bendiciones del Señor para cada una y para nuestra Congregación, GRACIAS A MI 

QUERIDA REGIÓN DE AFRICA. ¡DIOS LAS BENDIGA! ASÍ SEA. 
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El Colegio Anglo Español, participando  en los Intercolegiales en  

Teziutlán, Puebla, Mayo 2014. 

 

MONTERREY N.L. 

“Con las maletas llenas de gozo” 

Participamos con  alegría en  

los pasados Juegos 

Intercolegiales, Puebla 2014,  

el proceso fue enriquecedor, 

se vivió intensamente desde  

la elección de los  deportes y 

alumnos que  participarían, 

reuniones con alumnos y por 

separado con padres de 

familias para compartir los 

criterios que regirían el 

evento, costos de uniforme y 

accesorios, separación de hoteles y camiones etc. como creo que lo hicieron 

todos los colegios hermanos. 

Se  acercaba la fecha, preparamos  una reunión en la capilla del colegio, con los 

alumnos  en donde  la Hna.  Ma. Esperanza Ocejo, directora general,  da la 

bendición a la delegación y hace entrega de un collar a cada uno de los 

integrantes    nos encomienda   en manos  de : Jesús, María, José, y de Juan 

Pablo II y Juan XXIII ,¡ Mejores protectores no podíamos tener  en nuestro viaje! 

DESDE MONTERREY 
Profa. Sonia Grimaldo Barrera 
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Iniciamos con gozo nuestra aventura, salimos de Monterrey el jueves 1º de mayo   

y llegamos   a Teziutlán, el viernes 2, 16 horas   de viaje no  redujeron el 

entusiasmo de padres de familia, alumnos y docentes ansiosos de llegar a nuestro 

lugar de destino. 

Estaba todo listo para  ver 

reflejado el esfuerzo de cada 

uno, de los que  llenos de  fe y 

esperanza, teníamos un 

objetivo claro, “Dar lo mejor 

de nosotros” y disfrutar de la 

hermandad mostrada por los 

anfitriones. Participamos con 

un equipo de  básquetbol, 

voleibol, futbol y atletismo,  

obtuvimos  excelentes  lugares, ninguno  de nuestros alumnos se vino con las 

manos vacías, pero además de traer una medalla en el pecho y un trofeo, cada 

uno traíamos algo más valioso aún, un corazón lleno de gozo por las 

experiencias vividas, y de agradecimiento a Jesús Verbo Encarnado, a todas y 

cada una de las personas que de alguna manera hicieron posible este evento, 

gracias por abrir las puertas a la delegación de Monterrey, por su trato amable y 

generoso, por su solidaridad y empatía, por la alegría que se hizo presente 

durante este acontecimiento. Les hicimos llegar un agradecimiento por escrito a 

nuestros nuevos amigos.  

Por fin llegamos de regreso a nuestra ciudad, el domingo, el sueño se cumplió, 

valió la pena lo que   cada uno aportamos.   El miércoles 7,   compartimos con 

todos los alumnos (as) de primaria los logros obtenidos por sus compañeros que  

dignamente los representaron, recibieron reconocimientos, aplausos y porras y 

no podemos más que decir, “Somos Hijos e hijas del Verbo Encarnado” ha sido 

un gusto   convivir durante estos días con la gente bella de esta gran Familia. 

Podemos decir con orgullo que somos  ¡Siempre Fieles!, en espera de reunirnos 

nuevamente en la Cd. de Matehuala San Luis Potosí, hasta pronto, con cariño  

desde, Monterrey. 
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“GRACIAS”  

Intercolegiales, Puebla 2014 

 

 

Apenas amanecía  y 

podíamos observar algunos  

sembradíos con el olor a 

hierba fresca, después de un 

largo viaje de 16 horas ,  

nos fueron acariciando 

poco a poco las nubes  que 

bajaban y parecían darnos 

la bienvenida, apenas 

podíamos vislumbrar 

algunas personas pues la 

niebla no nos permitía ver 

con claridad, poco a poco se fue  dejando apreciar nuestro destino, por fin 

estábamos  ahí, después  de muchos preparativos, Teziutlán vestida de un color 

verde húmedo y envuelta elegantemente en un velo de nubes nos daba los 

buenos días.  

Indiscutiblemente ha 

sido una bella 

experiencia internarnos 

un poquito en la Perla 

de la Sierra y en el 

corazón de la gente 

hermosa de Teziutlán,  

quienes nos han acogido 

con cariño, y nos ha 

brindado el apoyo en el 

momento necesario por 

todo esto damos, 

GRACIAS al Verbo 

Encarnado que nos permite unirnos en un brazo fraterno, de colegios hermanos,  
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gracias a las Hna. Martha Monreal García; directora general del colegio Eufrosina 

Camacho Vda. De Ávila, así como a cada integrante de su personal, a los padres 

de familia y a los habitantes de ese bello lugar, Siempre fieles al llamado de servir 

al Verbo Encarnado en su prójimo; gracias  al padre de familia que en la puerta 

se ofrece a llevarnos al centro, al agente de tránsito que nos guía y orienta, a la 

dependienta de la tienda y a la del mercado, a la de la cenaduría, al taxista que 

se presta a dejarnos en un lugar y a llevarnos a cenar, al sencillo trabajador que 

aun cansado ya de regreso a su hogar nos lleva caminando a un lugar donde 

podremos cenar rico, al maestro Jorge que nos lleva al hotel y se encarga de 

regresarnos personalmente al lugar necesario, mostrando en su plática, la 

generosidad de esa gente hermosa y no se diga la maestra hermosa Mayra que 

estuvo al pendiente de nosotros y que a pesar de que tenía múltiples actividades 

se daba el tiempo de hablarnos y preguntar qué se les ofrece , por mencionar un 

poquito de la amabilidad de la gente hermosa de Teziutlán, la grandeza y 

riqueza verdadera  de esa “Perla” sin duda está en su gente, gracias por abrirnos 

las puertas de su casa, nos llevamos sus detalles en nuestro corazón , y una vez 

más confirmo que la gente que el Verbo Encarnado escoge para formar parte de 

la gran familia, tiene un sello especial, el sello que engrandece a cualquier 

PERSONA, amables, generosos, serviciales, saben ser solidarios y empáticos, 

desde hoy tienen nuevos amigos, y una casa que los recibe con los brazos 

abiertos en Monterrey , unidos en un mismo espíritu que identifica a la familia 

del Verbo Encarnado, 

Gracias a todos  los que hicieron posible esta experiencia de los Intercolegiales 

2014. 

 

“Alabado sea el Verbo Encarnado” Sonia Patricia Grimaldo Barrera 

Directora de Primaria 
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En el año de 1979 fuimos invitados a vivir un encuentro  por el P. Higinio Melato 

Paluam, al regreso d este fuimos recibidos por la Madre Ma. De la Piedad, quien 

de inmediato nos hizo la Invitación a trabajar en la Legión de María, que más 

tarde sería el grupo de ASVE. 

En ese momento fue el contacto directo con las religiosas del Verbo Encarnado el 

que nos hizo conocer más a fondo su carisma dentro de la comunidad de la 

Parroquia de Virgencitas, San José y Divina Providencia. 

Cuando nos decidimos a integrar al Grupo que ella estaba formando ya no fue 

posible porque  el P. Higinio iba a formar el grupo de matrimonios. 

Sin embargo la madre María de la Piedad trabajaba con la Legión de María y con 

los Matrimonios. 

La recordamos con gran cariño y siempre con una sonrisa y la frase. “Hermanitos 

estas parejas necesitan de nuestra Oración” 

GRACIAS MADRE MARIA DE LA PIEDAD. 

JUAN MANUEL SOSA MENDIETA. 

 

Para nosotros la Madre Ma. De la Piedad si cumplió su misión a la que fue 

encomendada por Dios. Hizo a Dios una entrega total. Ella se ganó el Reino de 

Dios por lo que creemos que se encuentra gozando de la vida eterna para siempre 

¡Gloria a Dios! Gracias a que ella nos enseñó el camino a través de la renovación 

de nuestro bautismo y conocimos la palabra de Dios. 

La Madre trabajó incansablemente en las tres parroquias donde ella tuvo éxito, 

por Obra y Gracia del Espíritu Santo. Gracias le damos a Dios por habernos 

MARIA DE LA PIEDAD 
Testimonios 
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permitido conocerla y por qué gracias a ella aprendimos a conocer nuestra Iglesia  

y los sacramentos y que con toda seguridad es el camino de la salvación. 

Tenemos Fe de ella es gozando de la presencia de Dios. 

José Serafín Lule Jiménez y Sofía Cornejo Ramos 

Apolonia era una esposa y mamá, simple gritona, mal hablada. Pero un día de mi 

vida conocí a unos sacerdotes combonianos y a unas religiosas del Verbo 

Encarnado. 

Con ellos conocí a la madre María de la Piedad, que por alguna razón, me hacía 

falta conocerla para ser mejor como mamá, como ser humano. Con su ayuda 

aprendí que existe un Dios: para todos los seres humanos y que a todos nos ama 

por igual sin pedirnos nada a cambio. 

Con su ayuda aprendí a quererme y a valorarme, para ser mejor como ser 

humano. Ahora la extraño porque era como mi confidente; la que me sacaba de 

las dudas, solo me quedan los recuerdos vividos en su compañía: 

Gracias Señor Dios, Padre hijo y Espíritu Santo, porque uniste nuestros destinos. 

    Apolonia Gregoria Trejo Rojas 

Para mí Guadalupe Torres Teran, la Madre María de la Piedad fue un ser lleno de 

carismas y mucha inteligencia, llena de Dios y de mucho entusiasmo, amor, 

ternura, una mujer que daba esperanza y mucha confianza en Dios. Me ayudó 

tanto que fue mujer llena de Dios – incansable mujer. ¿Sí? La mujer que nunca 

faltó en su trabajo, su humildad, su entrega de todo, en cuanto amor, tenía para 

dar, porque lo dio todo. Con tanta humildad, cariño y sencillez humana, con una 

sonrisa de verdad muy sincera, de verdad amaba todo para servir a Dios, tomó al 

hermano en sus necesidades. Fue incansable, fue elegida por Dios y para Dios 

descansa en paz (Piedad). 
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Nosotros hoy  

Segmento noticioso del Sitio WEB de la COCC  

www.iglesiacubana.org 

Visitan las tunas las religiosas del Verbo Encarnado  

 

 

 

 

 

 

 

VISITA A CUBA 
Desde el boletín de las Tunas 

Como, a pesar de todo, he comprendido que puedo hacerlo sin 

temor, por obediencia a los demás padres, veo que es voluntad del 

Espíritu  Santo el servirse de mí para explicar sus secretos, cuya 

puerta me abre, para introducirme en ellos y darme a entender y 

captar su significado. El me instruye mediante el mismo espíritu  de 

la Iglesia, que se manifiesta con palabras adecuadas a la condición de 

sus hijos.  

Cartas OG-03 -1 

http://www.iglesiacubana.org/
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Durante una semana visitan la ciudad de Las Tunas las hermanas Fabiola y Susana, 

religiosas del Verbo Encarnado, como continuidad de un itinerario de rencuentro 

con sus exalumnos.  

Texto y Foto: Vicente Ignacio Álvarez 

Iglesia Parroquial Mayor de San Jerónimo, Las Tunas, Diócesis de Holguín,  13 de 

febrero de 2014 / Las hermanas Fabiola Carranza y Susana Álvarez llegan a la 

ciudad de Las Tunas como continuidad de un itinerario de rencuentro con sus 

exalumnos de las escuelas de Las Tunas y Manatí, en el acompañamiento a vivir la 

espiritualidad propia de la Congregación en un sentido misionero. 

Esta espiritualidad resurge en la ciudad de México en 1982 y es extendida a todas 

las casas de la Congregación. Al ser Cuba un destino especial por su presencia en 

las casas de Victoria de las Tunas, Manatí y La Habana regresan para formar con 

sus exalumnos los Apóstoles Seglares del Verbo Encarnado, que no es más que 

llevar la presencia de Dios Padre misericordioso en primer lugar a su núcleo 

familiar y luego al resto de la sociedad en donde viven. En Manatí han tenido un 

trabajo fuerte y del que el próximo domingo 16 harán los votos por un año tres 

de las antiguas exalumnas del colegio 

La Madre Yolanda del Sagrado Corazón, como se le conoció en Cuba durante su 

etapa de docente desde 1956 a 1961 a la hermana Fabiola, sostuvo un emotivo 

encuentro -en compañía de la hermana Susana- con algunos de sus exalumnos del 

Colegio Verbo Encarnado de la ciudad de Las Tunas. 

En esta ocasión el lugar de encuentro de doce de los exalumnos del colegio tunero 

fue la Parroquia de San Juan Bosco en el Reparto La Victoria, momento que 

estuvo animado por el P. José Luis Velásquez, párroco de San Miguel de Manatí, 

lugar donde también fue obligada visita de las religiosas al ser Las Tunas y Manatí 

los dos lugares donde se establecieron con sus colegios desde  principios de la 

etapa republicana. Estuvieron presentes además en el encuentro los PP. Alexander 

Ceballo y Sergio Fernández párrocos de San Juan Bosco y San Jerónimo 

respectivamente. 
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El Colegio Verbo Encarnado de Victoria de las Tunas inició su labor educacional el 

31 de agosto de 1946 en unas casas de la calle Lucas Ortiz pasando 

definitivamente unos años después al edificio de la calle Francisco Vega, donde los 

asistentes refirieron la excelente labor de la Madre Juana González Pérez, como 

directora. 

 

El colegio estuvo abierto hasta el año 1961. Con la nacionalización de la 

enseñanza pasó a ser el edificio la sede de la Escuela Secundaria Básica Urbana 

“Wenceslao Rivero”, donde una de sus exalumnas la Sra. Nery Vázquez fue 

directora por más de 18 años, experiencia que también contó en el fraterno 

encuentro. 

La dualidad de nombre con las que son conocidas las religiosas más antiguas 

resulta del nombre que adoptaban oficialmente al entrar a la congregación 

religiosa. Particularmente en México –explica la hermana Fabiola- tuvieron que 

adoptar el nombre de nacimiento para no tener problemas con los trámites civiles 

al ser al propio tiempo profesionistas de la sociedad civil. Tras el Concilio 

Vaticano II la congregación también reforma el diseño del hábito original con el 

que fueron conocidas en Cuba 

Muchas de las alumnas mantuvieron correspondencia algunas religiosas después de 

mayo de 1961 hasta nuestros días. Ya la mayoría de las religiosas que estuvieron en 

el plantel tunero han fallecido –una de ellas enterrada en el Cementerio local-, 

además de la Madre Yolanda (Fabiola) sólo pudo regresar a Las Tunas unos años 

atrás la Madre Crescencia, momento que inició este itinerario de reencuentro 

donde también visitaron en marzo de 2011 las hermanas Martha Cuapio y María 

LoreleyIfran 

Hoy la Congregación del Verbo Encarnado se siente feliz de poder contar en Cuba 

con una semilla que fue plantada y que después de tantos años no ha muerto. 

Vivido en la fidelidad de sus exalumnos a la fe en Cristo Verbo Encarnado. El 

encuentro terminó cuando todos entonaron el Himno Oficial de la Congregación 

que se repite en las misas de cada 25 de marzo en las comunidades de Las Tunas y 

Manati.  
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XIII Congreso Regional de Nuestra Señora de la Anunciación: “Anunciar la alegría 

del Evangelio, un llamado para los Educadores del Verbo Encarnado” 

  

  

Aún la luz y la alegría del colegio Minerva, San Luis Potosí, no dejaba de alentar 

por su reciente aniversario número 80, cuando tuvo la fortuna de acoger a los 

colegios que participaron en el XIII Congreso Regional para los educadores del 

Verbo Encarnado, los días 16, 17 y 18 de mayo. La Región de Nuestra Señora de la 

Anunciación, conformada por los colegios: Miguel M. de la Mora, Centro Escolar 

Chilpancingo, Centro Cultura y Acción, Colegio Anglo Español, Colegio Díaz 

Escudero, Colegio Guanajuato de Apaseo, Colegio Juana de Matel, Instituto Matel 

y Colegio Minerva, precisó del apoyo del colegio sede y del Colegio Miguel M. de 

Mora para hacer de la fraternidad el caudal de estar siempre fieles. El congreso 

XIII de la Región Nuestra Señora de la Anunciación, tuvo su apertura con la 

bienvenida y saludo fraternal de la Hna. Ma. Catalina Paredes Prado, 

Superiora  Regional  de la Región, y las palabras encomiables de la directora 

general del Colegio sede, la Hna. María Concepción Castañeda Calzada. 

Asimismo, la música, la disciplina y el amor por el Verbo Encarnado, lograron 

recibir a los asistentes que convocados por la palabra disfrutaron el arte y 

honraron nuestro símbolo patrio y nuestra confianza al Verbo Encarnado. 

Convocados por la palabra, la asistencia de los congresistas a las conferencias y 

talleres que se concedieron fue fructífera. Si bien, reconocemos que anunciar el 

XIII CONGRESO DE EDUCACIÓN 
Luis Ricardo Guerrero Romero 
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Evangelio ha sido una laudable encomienda de quien se encarnó en Santa María, 

anunciarlo, hacerlo vida y eco en todos nuestros colegios resulta todavía más 

significativo para el crecimiento individual y congregacional. De allí, la 

preparación constante que se realiza conforme a un continuo caminar de nuestra 

Iglesia, de allí que, el llamado para ser Educadores requiera ahínco, tanto en los 

saberes académicos como en los dogmaticos. Por eso, en sintonía con la alegría de 

S.S. Francisco, se estudió sobre las exhortaciones apostólicas y la alegría del 

mensaje papal, a cargo del Pbro. Mario Ángel Flores Ramos invitado. Este estudio 

a modo de conferencia dio luces y nortes para poder dirigirnos en la alegría de 

sabernos miembros de la familia del Verbo Encarnado, y en esa paz que sólo el 

Verbo de Dios ofrece, luego de una merienda, cesaron los trabajos del día 16 que 

nos dejaban la tarea de pertenecer al gozo y alegría del Evangelio. 

            El día 17 aventuró expectativas, pues sería de los tres días el de mayor 

aprovechamiento de tiempo, y las esperanzas fueron más que sobradas, desde la 

aurora nos encomendamos a quien todo amor es, y en una actitud de oración 

continuamos con cantos y agradecimientos, fue como una bendición el momento 

de orar, fue una mano materna que persigna a su hijo la que nos motivó a 

disponernos para las conferencias sucesivas, transmitidas de forma maravillosa por 

el Mtro. Gerardo Mendive que en la sencillez de la palabra elevó las reflexiones 

de nuestras realidades educativas, individuales y familiares. Las plausibles 

conferencias dieron motivos para poner manos a la obra y fue así que los 

Educadores del Verbo Encarnado realizaron trabajo colaborativo que generó 

nuevas directrices para la educación. Pero el esfuerzo requiere también una 

satisfacción, un descanso que aminore las tareas del aprendizaje, debido a esto en 

el momento de la cena se vivió el folklore, el canto y la fiesta entre todos los que 

para esa hora ya no sólo eran maestros y maestras, si no verdaderos hermanos en 
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la alegría del Evangelio. La noche llegó pero para los educadores del Verbo aún 

no existía signo lúgubre, sin embargo la siesta y el silencio de la noche fueron 

necesarios para permanecer con ánimo el último día del XIII Congreso. 

            El día del Señor fue bendito entre los congresistas, pues la celebración 

eucarística estaría cerrando el día 18 en el Congreso, con una celebración de 

hombres y mujeres alegres, con el gozo de la palabra que ha enviado. Posterior a 

la celebración eucarística nos llegó otra buena nueva: la presentación del Modelo 

Educativo Congregacional, que será un eslabón más para fortalecer los lazos de los 

colegios de la Región Nuestra Señora de la Anunciación. 

            Con aplausos, cantos, reconocimientos y agradecimientos a Dios y a 

quienes lograron el éxito del Congreso XIII, siendo las 12 horas, quedó concluido 

el Congreso Regional: “Anunciar la alegría del Evangelio, un llamado para los 

Educadores del Verbo Encarnado.” Y todo esto únicamente para reafirmarle a 

Dios con fe y esperanza dos palabras: ¡Siempre Fieles! 

  

  

  

  

  

Y llego el mes de mayo...cantamos: oh María, madre mía...ǆ♫ enternece ver en la 

capilla a las hermanas moviéndose con amor a llevar sus flores (buganvilias, 

cempasúchil) flores que no cuestan mucho dinero pero que lucen bien en las 

manos temblorosas de las que con trabajo se mueven o nos mueven... 

Ahora, hermana ahora es cuando hay que llenar de ternura a la hermana que se 

está asemejando o acercando mas a Cristo en el dolor, en la enfermedad, en la 

DESDE CUERNAVACA 
Hna. Rebecca Pruneda Pardo cvo 
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descomposición de su cuerpo, de sus miembros contraídos, desfigurados, 

llagados... 

Nuestra hermana se llama ahora: Rosalinda para Dios, ahora que está más fea, 

más doliente. Rosalinda, ahora hay animarla, visitarla, darle más amor, 

comprensión...no a última hora, cuando ya ni entiende, cuando ya esté en las 

ultimas. 

Bueno, en una palabra, oremos por ella, porque no le falle la mente y aproveche 

el sufrimiento... 

 

 

 

 

Les comparto con gusto el mensaje de una de nuestras alumnas de cuarto de 

Licenciatura el día del maestro: 

                 Discurso en el día del maestro 2014            

El arte supremo del maestro consiste en 

despertar el goce de la expresión creativa y 

del conocimiento…Albert Einstein 

   Muy buenas tardes. Hoy, que festejamos el 

día del maestro, les propongo a nosotros 

alumnos, hacer el ejercicio de recordar cuanto 

hemos aprendido de ellos. Es decir valorar a 

nuestros maestros…a aquellos “maestros de la 

vida” a los que nos forman día con día, a los 

que nos hacen más humanos, a los que con 

sus palabras y actos nos enseñan  a ser 

mejores personas. 

DIA DEL MAESTRO EN NUEVA GALICIA 
Hna. Teresa de Jesús Martínez Orozco cvi 
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   Quizás los recuerdos que se nos vengan a la cabeza no tengan que ver con los 

docentes “perfectos” de esos que están siempre contentos y arman clases 

interesantes y divertidas. Pero estoy segura que podemos fijar en nuestra 

memoria, alguna anécdota que nos hizo mejores, más alegres, o felices. Y en esa 

anécdota, en ese recuerdo, el protagonista era un maestro, uno de estos 

“Maestros con mayúscula” de los que quiero hablar hoy. ¿Por qué recordamos 

esos momentos como memorables? Creo que por dos razones: porque 

aprendimos cosas importantes y porque nos 

enseñaron de una manera distinta. 

   En esos momentos aprendimos cosas 

fundamentales que hoy debemos seguir 

enseñando a nuestros alumnos: que la 

violencia nunca sirve para resolver nada 

(porque crea más problemas), que es 

importante tomarse un tiempo para pensar, 

que está bien decir lo que sentimos y creemos, 

que todos somos distintos y eso es bueno, y 

que ningún ser humano es más importante que otro, que la solidaridad es 

imprescindible… 

     Ese es el desafío. No perdamos la oportunidad de predicar lo que nuestros 

maestros nos han inculcado, enseñar con el ejemplo, de marcar los límites con 

claridad, con ternura, de decirles a los chicos qué está bien y lo qué está mal, de 

ser coherentes, sosteniendo con actos lo pensamos y decimos; de luchar por lo 

que sabemos justo; de mostrarles que, aunque a veces parezca más difícil, siempre 

es mejor cuando los proyectos son colectivos. 

   A ustedes, que eligieron trabajar en educación, pero aún más que esto, un 

mayor reto…ser maestras formadores de docentes. 

   Hoy quiero reconocer el esfuerzo que se hace, la labor constante; no es sólo una 

clase, hay trabajo previo. 

   La dedicación es el ejemplo que nos llevamos por el resto de nuestras vidas. 
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  Gracias, por hacer de la escuela el lugar colectivo más confiable y el que brinda 

en amparo más profundo. Gracias por trabajar con orgullo en esta, nuestra 

institución. Gracias por creer en nosotros. Gracias por el compromiso, que nos 

hace sujetos responsables y críticos. Gracias por cada conocimiento, que nos hacen 

convertirnos en seres sabios y libres. Gracias por alimentarnos la alegría de 

compartir, la esperanza de un mañana mejor y la magia de hacer los sueños 

realidad.  

     Recuerden que los llevamos siempre en nuestras oraciones, han dejado una 

huella profunda en nuestro corazón han dejado una leyenda. 

   Cada día es un reto, pero nunca olvides que tu trabajo es hacer creer un 

pensamiento. 

    Maestro  

“cada cabeza es un mundo” 

   Entonces…Tienes el universo a cargo. 

   ¡¡¡felicidades!!! 

Sandra Roció Sánchez Tortolero 

8º. Semestre, Licenciatura en educación primaria 

 

 

 

 

 

 

 

XIII Encuentro de Pastoral 

Educativa 

“Anunciar la alegría del Evangelio, un 

llamado para los Educadores del 

Verbo Encarnado” 

¡GRACIAS! 

 

 

XIII ENCUENTRO DE PASTORAL EDUCATIVA 
Hna. Catalina Paredes P. cvi 
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“SI ALGÚN DÍA LA TRISTEZA TE HACE UNA INVITACIÓN, DILE QUE YA TIENES 

UN COMPROMISO CON LA ALEGRÍA Y QUE LE SERÁS FIEL, TODA LA VIDA”. 

(PAPA FRANCISCO) 

 

Muy queridas  hermanas, maestros y miembros del personal de los Colegios del 

Verbo Encarnado aquí presentes.   Estamos llegando al término de nuestro XIII 

Encuentro de Pastoral Educativa: 

“Anunciar la alegría del Evangelio, 

un llamado para los Educadores del Verbo Encarnado” 

Primeramente quiero agradecer  a Jesús Verbo Encarnado por ser Él quien nos 

convoca, porque sigue confiando en nosotros al compartirnos   su misión.    

Quiero darle gracias a Jesús porque es Él  el centro de nuestras comunidades 

educativas y es Él quien nos une.   Sabemos  que el sólo hecho de encontrarnos 

nos fortalece y anima a continuar el camino emprendido. 

 

Gracias  a los Conferencistas que aunque no están todos presentes  han 

compartido su conocimiento y experiencia.  Esto nos permite mejorar y enriquecer 

nuestro trabajo. 

 

Agradezco a cada una de ustedes hermanas Directoras Generales que  responden 

al llamado y permiten a su 

personal  enriquecer su labor  

con estas experiencias.  

   

Gracias a ustedes maestros por su 

participación entusiasta. Por su 

actitud disponible para aprender 

y compartir, por el deseo de 

mejorar cada día. 

  

 Hay alegría de ser sano y justo; 

pero hay, sobre todo,  

la inmensa alegría de servir. 

                                                                                  

Gabriela  Mistral 
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Un agradecimiento muy especial a la Comunidad Educativa del Colegio Minerva: 

Hermanas, equipo Directivo, Docentes, Personal Administrativo, Personal de 

Intendencia, Alumnos de las diferentes secciones, padres de familia, ¡Muchas 

Gracias! por compartir la alegría de servir, trabajando maravillosamente.   

 

Gracias Hermana Angélica y personal del Colegio Miguel M. de la Mora por su 

gran apoyo.  

 

Gracias hermana María Concepción Castañeda Calzada a su equipo directivo y 

comunidad religiosa, gracias porque nos propiciaron un ambiente de acogida y 

trabajo. Dios bendiga todo el esfuerzo que implicó cada detalle de  esta  

organización.   Una vez más nos dan testimonio de que es posible hacer equipo. 

 

Agradezco también a la Maestra Claudia Jonguitud por su gran apoyo en la 

coordinación de este Encuentro.  A los alumnos de la maestría.        

 

Hoy regresamos a nuestra realidad a seguir iluminando la inteligencia y la 

conciencia  de la persona humana y a orientar  su  voluntad hacia lo que es 

verdadero, noble y justo. 

 

No escatimemos esfuerzos, todos creemos que apostar por la educación vale la 

pena, creemos que la sociedad y el mundo necesitan hombres y mujeres 

entregados, abiertos al cambio, dispuestos a renovar y actualizar las formas de 

educar que esta Nueva Sociedad nos exige. 

 

Que nuestro buen maestro Jesús nos acompañe. Que todo lo vivido y compartido 

en estos días nos anime y  nos fortalezca  en el gozo de anunciar el Evangelio del 

amor y la bondad en el lugar donde nos encontremos. 

Nuestra Venerable madre Jeanne Chezard de Matel interceda para que sepamos  

Encarnar al Verbo en la realidad concreta que nos espera. 

Feliz regreso y nuevamente muchas gracias por  ser parte de esta familia. 
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¡Felicidades y que todos sepamos ser SIEMPRE FIELES! 

 

 

 

 

XIII Encuentro de Pastoral Educativa 

“Anunciar la alegría del Evangelio, 

un llamado para los Educadores del Verbo Encarnado” 

 

 

     El XIII Encuentro de Pastoral 

Educativa “Anunciar la alegría del 

Evangelio, un llamado para los 

educadores del Verbo Encarnado”  

inició a las 15:30 hrs., del día 16 de 

mayo de 2014 con el registro de 

todos los maestros que nos visitaban 

de los diferentes Colegios del país. Se 

les entregó su credencial y el material 

ENCUENTRO DE PASTORAL EDUCATIVA 
Profras. Maira Santacruz, Verónica Rodríguez,  Leticia Jonguitud. 
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necesario para trabajar durante toda  la jornada. 

“Porque la alegría del evangelio llena el corazón” con esta bella frase fue como 

inició el profesor José Miguel Cortés García la ceremonia de inauguración de este 

Congreso. El lugar elegido para la inauguración fue el  Patio Picasso de la Sección 

Primaria. 

Estando las autoridades de cada Institución presentes y todos los profesores de los 

Colegios del Verbo Encarnado, con todo el respeto se dio lugar a los Honores a la 

Bandera y al Verbo Encarnado, seguidos de una palabras dirigidas por la Directora 

General del Colegio Minerva de San Luis Potosí, en la que dio la  bienvenida a 

todo el personal docente que se encontraba presente y en el que con la frase 

“Nuestra casa, es su casa” quedó muy claro que los anfitriones estaban al servicio 

de los visitantes. Se continuó con un acto artístico en el que los alumnos de 

secundaria interpretaron varias 

melodías dirigidos por el 

Profesor Andrés Méndez.  

Para finalizar la ceremonia la 

Superiora de la Región de 

Nuestra Señora de la 

Anunciación la hermana Ma. 

Catalina Paredes Prado después 

de mencionar  “si algún día la 

tristeza te hace una invitación, 

dile que ya tienes un 

compromiso con la alegría” palabras del Papa Francisco, da por inaugurado a las 

17:15 hrs., el XIII Encuentro de Pastoral Educativa. 

 

Antes de iniciar la primer Conferencia Magistral, en el Auditorio “Jeanne Chézard 

de Matel” entraron en procesión algunos profesores que llevaban en su mano 

Cirios, a través de los cuales se fueron encendiendo unas pequeñas velas que todo 

el personal tenía en su mano y a una sola voz se hizo la oración inicial en la que se 
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ofreció el trabajo de toda la Jornada de Trabajo a Jesús Verbo Encarnado. Esta 

oración finalizó con el canto “Amor es vida”.  

Después de este momento dio 

inicio la primera Conferencia 

Magistral fue dirigida por el 

Sacerdote Mario Ángel Flores 

titulada “El Evangelio de la 

Alegría” en la cual hizo síntesis 

de la Encíclica anunciada por el 

Papa Francisco en Noviembre 

del año anterior.  

El sacerdote Mario Ángel 

mencionó que es  

indispensable la humildad, la sencillez y la apertura a mostrar la misericordia de 

Dios para este mundo que se encuentra sin fe. Además de mencionar que los 

cristianos estamos llamados a anunciar el Evangelio y a no excluir a nadie, ya que 

todos somos hijos de Dios. Dijo que las personas debemos ser “Agentes que 

transforman al mundo, no el mundo a nosotros” 

 

Al terminar la primer Conferencia Magistral, se realizó un trabajo en equipos 

integrados por profesores de los diferentes Colegios del Verbo Encarnado, en los 

que se trataron de responder cuatro preguntas con la finalidad de hacer síntesis de 

la Conferencia “El Evangelio de la Alegría”.  

Dicho trabajo estaba enfocado a que los profesores descubrieran de qué manera se 

puede evangelizar con alegría a nuestros alumnos y sus familias.  

 

El sábado 17 de Mayo  a las 8:00 hrs., se dio inicio al segundo día de  la jornada 

de trabajo. Empezamos con una pequeña actividad de meditación teniendo como 

espacio la hermosa Capilla del Colegio Minerva San Luis Potosí y como fondo 

musical  un poema de Facundo Cabral.  
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En este momento se ofrecieron flores a la Virgen María, se oró y se ofreció el 

trabajo restante del Congreso a Jesús y se le hizo la petición para que ayudara a 

cada persona a laborar de la mejor forma en ese espacio de capacitación.   

 

A las 8:30 hrs., se dio inicio a la 

segunda Conferencia Magistral 

llamada “La Dimensión Educadora 

de la persona” estando como 

ponente el Maestro Gerardo 

Mendive, quien con su muy peculiar 

forma de hablar mencionó los 

desafíos que tiene el docente del 

mundo actual, de qué manera se 

puede ver el éxito y la calidad de 

una clase en un aula escolar. 

 

El maestro Mendive recordó 

que el personal docente de una 

institución  debe ser cuidadoso 

al momento de entrar a un 

aula de clases, ya que su estado 

anímico, puede provocar que 

su práctica no sea lo 

suficientemente justa y 

satisfactoria con los educandos, 

e hizo énfasis en que un 

profesor, debe contagiar a sus 

alumnos no sólo 

conocimiento, sino también 

alegría y entusiasmo por la vida.   
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Al término de la conferencia, se realizó un trabajo por equipos en el que los 

profesores tuvieron la oportunidad de preguntarle al Maestro Mendive algunas de 

las dudas surgidas durante la conferencia, pero también aprovecharon para 

preguntarle aquellas que les han surgido durante su práctica docente y que estaban 

relacionadas con el tema.  

El maestro, con su estilo particular, se mostró con toda la disposición para 

responder cada una de las cuestiones expuestas.  

A las 11:00 hrs., se inicia con la tercer Conferencia Magistral dirigida nuevamente 

por el maestro Gerardo Mendive, la cual tuvo como título “El lugar del maestro 

en una escuela que se 

reinventa”. En esta conferencia 

se mencionaron los cambios y 

transformaciones que han 

sufrido la escuela, los profesores, 

los padres y los alumnos (pos 

modernismo y modernismo); 

dejando claro que no se debería 

dejar atrás todo aquello que ya 

pasó y sólo tomar en cuenta lo 

de hoy, lo novedoso, sino que, 

es importante buscar lo bueno 

de cada cosa y mantener un equilibrio. También comentó que un maestro actual 

es aquel que no deja que crezcan los problemas, sino aquel que los atiende a 

tiempo, recordando con esto al texto de Armando Fuentes Aguirre el cual 

menciona que esforzarse lo necesario para “sudar la gota flaca, antes de sudar la 

gota gorda”  

Después de la conferencia del Maestro Mendive, se realizó un trabajo por mesas 

redondas dirigido por los estudiantes de la maestría en el que se llevó a cabo la 

Didáctica de la ambientación y animación.  
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Este trabajo consistió en sintetizar el contenido de las tres conferencias magistrales 

que se habían expuesto durante viernes y sábado diseñando un logo, un lema y 

una porra.  

La actividad se llevó a cabo con gran entusiasmo y participación de cada 

integrante y los resultados se vieron plasmados en los productos finales de cada 

equipo. Además que después de esto, la hermandad  de los Colegios del Verbo 

Encarnado se vio más presente en cada actividad. 

Al terminar los talleres impartidos por los alumnos de maestría, se pasó al patio 

Picasso a tomar la comida, se dio la indicación por parte de la  organizadora 

Claudia Jonguitud de que cada equipo se colocará en una mesa, con el objetivo 

de seguir compartiendo experiencias y presentar el trabajo realizado.   

Se bendicen los alimentos  cantando la canción: “bendice señor esta mesa” y se  

comienzan a servir los alimentos que eran platillos típicos del estado de San Luis 

Potosí, al mismo tiempo se presentan las porras de cada equipo, creando así un 

ambiente de comunidad y alegría, donde todos  se apoyaban e impactaban en la 

letra  la conclusión de la esencia de los Colegios  del verbo Encarnado. Los 

docentes se mostraron muy entusiastas y esto apoyó el estar cerca de cada 

compañero, haciéndonos sentir cómodos y en confianza.  

Al finalizar el tiempo de la comida, se les brinda a los participantes 40 minutos de 

descanso, y fue extenso el tiempo brindando para pasar al edificio de preparatoria 

ubicado a unas cuadras del edificio de preescolar- secundaria.   

En el lugar  destinado para los talleres se daba  la bienvenida con detalles 

representativos del estado, la ambientación representaba calidez y alegría. Y para 

activar a los docentes  los profesores de educación física, del Colegio Minerva 

dirigieron una clase de activación y baile, motivando a todos formar parte de ella; 

la música fue parte fundamental para la activar la atención dentro de cada taller. 

Los temas de los talleres estaban orientados a la innovación educativa para 

mejorar la educación, abarcaban temas como la mejora en la lecto- escritura, 

diseño de rúbrica como motivación del alumno al aprendizaje, el portafolio como 
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herramienta de trabajo y el Modelo Educativo de los colegios del Verbo 

Encarnado. Abarcando todos los niveles educativos. 

En cada taller los ponentes contaban con el apoyo de un alumno de la maestría, 

desde el momento de su presentación e introducir al tema a los oyentes, apoyar 

en aspectos técnicos y ubicación de aulas, y cerrar con argumentos y dudas sobre 

la información  presentada, finamente se daba la conclusión y las gracias por tan 

buenos trabajos compartidos. 

Al concluir con la presentación de talleres se brindó la merienda por parte del 

Colegio Miguel M. de la Mora, fue muy organizada y motivaba a los docentes 

seguir con la jornada del congreso.  

La doctora Rita, establece los contenidos de la conferencia, los cuales fueron: el 

empoderamiento del aprendizaje de los alumnos, y hasta donde el docente 

influye en este proceso, tomando en cuenta problemáticas del mundo actual.  

Enfatizaba en la importancia de la innovación educativa, siendo este el 

compromiso con el cual debe cumplir hoy en día los docentes, convirtiéndose en 

competencia fundamental del profesional de la educación, responsabilizando a 

cada educador  del cambio en las problemáticas sociales, enamorándose de su 

trabajo apasionándose por mejorar por el bienestar de sus alumnos convirtiendo a 

las aulas espacios de 

aprendizaje, de expresión 

de intereses de cada 

educando. 

Finalizó la conferencia 

presentando a los 

docentes el reto a 

cumplir: “Premio 

Regional a la innovación 

educativa”, estableciendo 

las bases para concursar y 

las características con las 

que deberá contar el trabajo. 
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Al finalizar  la conferencia se dieron algunas palabras relacionadas al trabajo 

pedagógico de los últimos días, se dio la bienvenida a la cena, donde cada 

participante tomó su lugar y se les pidió atención  a show musical presentado por 

alumnas de preparatoria y primaria.  Entonces se dio paso a la convivencia amena 

entre la comunidad educativa, creando ambiente de confianza y seguridad, se 

contaba con música y karaoke. Se da cierre a la cena baile, alrededor de las 11:00 

pm. 

El domingo inició el día con una eucaristía en la que el padre Oswaldo Esquivel 

Castillo recordó a los participantes la gran relevancia del trabajo que realizan con 

los alumnos y alumnas, y destacó que el Papa Francis co nos invita a realizarlo con 

alegría.  

Como siguiente actividad académica la maestra Ana Laura Cázares presentó a la 

comunidad el Modelo Educativo Congregacional. En su presentación destacó los 

puntos principales que debemos tomar en cuenta para ser en todo momento 

educadores fieles al Verbo Encarnado. 

Las actividades finalizaron con un emotivo programa de clausura en el que se 

presentaron los alumnos de música tercero de primaria dirigidos por el maestro 

Andrés Méndez, interpretando dos melodías: “Brasil” y “Oye cómo va”.  

Posteriormente se entregaron los diplomas que acreditan la participación en este 

XIII Encuentro de Pastoral y la Hermana Ma. Catalina Paredes Prado dirigió a los 

asistentes un mensaje de agradecimiento.  

Luego la maestra Claudia Jonguitud Aguilar explicó a los participantes los términos 

de la Convocatoria al Premio de Innovación 2015.  

Una vez realizada la clausura, la madre María Concepción Castañeda Calzada, 

Directora General del Colegio Minerva y Anfitriona del evento, dirigió unas 

palabras de despedida, deseando a todos los colegios un buen regreso a sus 

lugares de origen. 

Colegio Minerva, San Luis Potosí, S.L.P. 
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AA  nnuueessttrraa  HHeerrmmaannaa    

  

WWAANNDDAA  GGIISSEELLAA  KKLLAARRIICC  DDEELL  EESSPPÍÍRRIITTUU  SSAANNTTOO  

  

qquuee  CCeelleebbrróó  ssuu  PPrrooffeessiióónn  PPeerrppeettuuaa  eell  ddííaa  2277  ddee  MMaarrzzoo  ddee  22001144  eenn  PPaayyssaannddúú,,  

UUrruugguuaayy..  

  

 

 

 

Muy queridas Hermanas pongo a su disposición nuestra 

página, Colegio Anglo Español, Monterrey, N.L. 

http://colegioangloespanol.wix.com/jovenesanglo 

Hna. Lilia del Consuelo González Martínez cvi 

 

 

 

 

 

 

FELICITACIONES 

 

AVISOS 

 

http://colegioangloespanol.wix.com/jovenesanglo
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†La Sra. Eva Palencia Castellanos tía de nuestra hermana María Luisa Liñan 

Palencia, falleció el día 20 de marzo en Guadalajara, Jal. 

†La Sra. Nicolasa Mendoza Martínez tía de la Hermana Marycruz Mendoza 

falleció el día 1 de abril en Querétaro. 

†La Niña Kelly Yamileth Oliveros Avilés sobrina de la Hermana María de Lourdes 

Navarro falleció el día 4 de abril en México. 

†El Sr. Victorio Valdez López, hermano de nuestra hermana Josefina Valdez López 

falleció el día 8 de mayo, en San Luis Acatlán, Gro. 

†La Sra. Jovita Rentería García mamá de nuestra Hermana María de la Luz 

Machuca Rentería falleció el día 18 de mayo, en Guadalajara, Jal. 

 

 

 

¡DESCANSEN EN PAZ!  

 

 

 

 

OBITUARIO 


